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FECHA: Septiembre 21 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Tropezó al cruzar la calle: murió” 

  “Reforma a la ley electoral iría contra Juanitas” 

 “Anuncian plan de combate al bullying”  

 “Exigen diputados a Pemex reubicar ductos en Metztitlán”  

 
“UNESCO y DIF, contra el bullying”  

 
“Reconoce UNESCO al estado combate a bullying”  

 
“Fuera mano negra en conflicto agrario: SEGOB” 

 “Pactan Hidalgo y Unesco vs bullying” 

 “Signa Olvera alianza con UNESCO contra bullying”  

 
“Reforma laboral, sin consensos” 

 
“Ofrece General sobornar a Galván” 

 “Reforma laboral, con cambios: PRI; ofrece ley en tiempo y forma” 

 
“Entra Pemex al negocio de los hoteles flotantes”  

I N S T I T U C I O N A L  

“No se generó información”  

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Plaza Juárez-Simulacro de sismo anual, no sirve: PVEM: El PVEM de Hidalgo se sumó a la propuesta de su Comité 

Nacional, en el sentido de que se instrumente un plan de contingencia sísmica para el Valle de México y preparar a la 

población en futuras eventualidades, “pues no basta con la realización de simulacros cada año”.  Así se pronunció, Jorge 
Malo Lugo, presidente de la Comisión Ejecutiva Estatal de PVEM; dijo además que tanto en el sector  público como en la 

iniciativa privada se debe impulsar, a través de los comités de protección civil, la cultura de la prevención ante desastres 
como sismos, incendios e inundaciones.   Malo Lugo apuntó que la mejor manera de honrar la memoria de todos los 

mexicanos fallecidos en los sismos del 19 de septiembre de 1985 es impulsando y concretando una cultura de la 
prevención ante siniestros, no sólo como pudieran ser los sismos, también estar preparados ante inundaciones y 

movimientos de tierra.   El dirigente del PVEM en la entidad dijo que un ejemplo reciente o tuvimos en la comunidad de 

Santa Teresa, en el municipio de Yahualica, de la Huasteca hidalguense, donde se registraron  reblandecimientos de 
tierra a causa del exceso de lluvias, hubo pérdidas humanas que lamentar, también materiales, el tenerse que reubicar a 

decenas de familias.  “Es por ello que en el marco de la celebración luctuosa por las víctimas de los temblores de  
septiembre de 1985, se debe reflexionar para que en Hidalgo se elabore y conforme un atlas de  riesgos ante desastres; 

también que se integren  y equipen debidamente las direcciones de   Protección Civil en los 84 ayuntamientos”, finalizó 

Jorge Malo Lugo. (redacción, página 05) 
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Crónica-Frenan panistas renovación de consejos en Pachuca, dice PRI: Regidores de la fracción del Partido 

Acción Nacional (PAN) del ayuntamiento de Pachuca, no brindan propuestas para la renovación de 80 Consejos de 

Colaboración, y por el contrario pretenden politizar el asunto, acusó Miriam Margarita Carmona Morán, regidora priista. 
Entrevistada al respecto, subrayó el trabajo de la Comisión de Participación Ciudadana que coordina su homóloga del 

Partido Revolucionario Institucional (PRI), María Cecilia Pérez Barranco, para realizar la renovación y reelección, toda vez 
que el tema fue abordado desde el inicio de la actual administración municipal y se cuenta con un plan de trabajo. 

Reconoció que durante el pasado proceso electoral hubo una pausa en la labor externa (pero de manera interna la 

comisión continuó trabajando al respecto), con el fin de evitar politizar el tema, en común acuerdo con todas las 
fracciones. La munícipe tricolor María Cecilia Pérez Barranco señaló otra de las causas por las que de manera pública 

resultó congelado el trabajo; “con el informe de actividades del presidente municipal Eleazar García Sánchez evitamos 
politizar esta renovación de Consejos de Colaboración”. La coordinadora de la Comisión de Participación Ciudadana indicó 

en exclusiva para La Crónica de hoy en Hidalgo que la convocatoria de renovación “es un proceso que debe observarse 
bien, debe ser un proceso respetuoso donde se van a construir acuerdos con los ciudadanos”. “Ayer se abordó el tema de 

renovación, en la sesión de la Comisión de Participación Ciudadana dentro de la orden del día en el tema de 

correspondencia; pero se trabaja constantemente en la comisión que encabeza la regidora Cecilia Pérez”, explicó 
Carmona Morán. El proceso de renovación de los consejos debe darse de manera responsable, estudiada y tendrá que 

hacerse una reforma para brindar transparencia, indicó la regidora del PRI. Se dijo extrañada de que Roxana Montealegre 
Salvador, regidora panista y secretaria de la misma comisión, no entregó información que coadyuvaría a agilizar el 

cambio o reelección de los representantes ciudadanos; “existe una irresponsabilidad por parte de los regidores panistas”. 

Hoy los representantes de la ciudadanía se elegirán bajo normativas específicas, por ello debe abordarse con 
responsabilidad la convocatoria, coincidieron las asambleístas. El presidente municipal, Eleazar García Sánchez, es el 

primero en desarrollar estos trabajos en un ambiente de transparencia, con la participación de la ciudadanía, subrayaron 
ambas regidoras de la fracción del Revolucionario Institucional. Asimismo se prevé una próxima sesión de comisión para 

el 25 de septiembre, a las 10 de la mañana, para abordar el asunto. Enfatizaron que el proceso se realizará bajo las 
normativas apropiadas para tal fin y se garantizará la participación de los habitantes para la elección de sus 

representantes. En este sentido, reiteraron que la convocatoria será exclusivamente para la renovación de los Consejos 

de Colaboración. DATOS: AGENDAS La Comisión de Participación Ciudadana, de regidores del ayuntamiento de la 
capital hidalguense, trabaja en la renovación de los denominados Consejos de Colaboración desde inicio de la actual 

administración, encabezada por Eleazar García Sánchez, con un plan de trabajo específico. Regidores de la fracción del 
PAN, afirmaron lo contrario, tras presentar el miércoles en sesión de comisiones documentos correspondientes al tema, 

mismos que nunca mostraron en las sesiones de trabajo. FECHAS Regidoras del Partido Revolucionario Institucional 

(PRI), garantizaron que la renovación de los 80 Consejos de Colaboración, será de manera transparente y con la 
participación de toda la ciudadanía capitalina, tal y como lo subrayó en distintas ocasiones el edil García Sánchez. Los 

trabajos continuarán el próximo 25 de septiembre a las 10 de la mañana, por lo que confirman que se labora de manera 
permanente en este asunto. (Magali Mora, página 08) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se generó información”  

P L A N O        E S T A T A L  

Plaza Juárez-Exigen diputados a Pemex reubicar ductos en Metztitlán: Ayer en sesión ordinaria de la 61 

Legislatura del Congreso del Estado de Hidalgo, los diputados acordaron exhortar al titular de Petróleos Mexicanos 
(Pemex) a efecto de reubicar los ductos situados en el barrio El Calvario, municipio de Metztitlán, con el objetivo de 

salvaguardar la seguridad de la población. En algunas ocasiones se han buscado acercamientos con el titular de la 
paraestatal y no se ha obtenido respuesta, razón por la cual los diputados también acordaron solicitarle que instruya a su 

personal técnico para una perfecta supervisión y mantenimiento a todos los ductos que cruzan por el territorio 

hidalguense. La propuesta de exhorto la presentó en su momento el diputado Crisóforo Torres Mejía, quien recordó que 
en el mencionado barrio hubo una falla geológica que originó que los ductos se expusieran y fueran un riesgo para la 

población. La reubicación fue solicitada desde 1992, pero nunca se dio, de ahí la importancia del exhorto que también 
incluye una invitación al ayuntamiento para que se coordine con Pemex y salvaguarden la seguridad de todos. ALCALDE 

DE SINGUILUCAN ACUDE AL CONGRESO Al concluir la sesión llegó el alcalde de Singuilucan, José León López, quien fue 

llamado en relación a la denuncia que realizaron ante el Legislativo todos los integrantes de la asamblea municipal que, 
respaldados con documentos, lo acusan de no respetar los acuerdos tomados por el Pleno en cuanto a la aplicación de 
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recursos económicos. A efecto de evitar un conflicto social y que los trabajos de la presidencia se detengan, la Comisión 

legislativa de Gobernación acordó llamar a comparecer al alcalde para escuchar su postura y explique los motivos de no 

haber cumplido los acuerdos. Primeramente León López dijo desconocer el motivo por el cual lo mandaron llamar, pero al 
exponerle la queja de todos los integrantes de su asamblea, dijo que al momento el 90 por ciento de los acuerdos están 

cumplidos, por ejemplo la compra de uniformes, el arreglo de la oficina de regidores, de la tesorería, entre otros. 
Asimismo enlistó algunas otras obras que aseguró haber acordado en el Pleno de la asamblea municipal y aseveró que no 

hay desvío de recursos: “Está la Contraloría, la que me fiscaliza; estamos abiertos y no hay nada...hay inconformidad por 

acuerdos que ya se cumplieron”, remató. (Natalia López, página 03) 

Plaza Juárez-Por encima de todo, está la paz social, señala Fernando Moctezuma: Fernando Moctezuma 

Pereda, titular de la Secretaría de Gobierno de Hidalgo, apuntó que la administración de Francisco Olvera Ruiz ha sido 
sumamente responsable en torno al conflicto en el Valle del Mezquital entre El Botho (Cardonal) y El Rosario Capula 

(Ixmiquilpan), pues lo más importante es la paz social. Mencionó que durante las mesas de diálogo se han tenido todo 

tipo de intervenciones, algunas con posiciones radicales y otras mesuradas, pero siempre “en ese ánimo de ir buscando 
los acuerdos necesarios”, al tratarse de un conflicto que lleva cuatro años en el Tribunal Unitario Agrario. En el transcurso 

de esos años, dijo, los involucrados solicitaron la intervención de gobierno para una medianía, pues por comentarios de 
algunos involucrados se sabe que aun cuando exista una resolución del Tribunal, no sería suficiente para generar paz 

social, “quedaría como un resentimiento por la posición de ganar o perder, por eso apoyaron la posibilidad de que 

hubiera esa medianía y por eso estamos interviniendo”. Con base en el diálogo que se ha generado entre las partes, 
Moctezuma aseveró que se mantiene el respeto y un pacto de civilidad; comentó que en el transcurso de los últimos tres 

días se han tenido reuniones para que los involucrados presenten propuestas. Indicó que estas ideas tienen el objetivo 
de generar confianza, en el caso de que algunos de ellos pudieran tener una parte del predio, y ver las alternativas de 

compensación “para que nadie sienta que perdió, y que ambos al apostar a la paz social pudieron ganar”, dijo. Sobre el 
llamado del alcalde de Ixmiquilpan, quien dijo que se protegerán las tierras de El Rosario hasta con la vida, Fernando 

Moctezuma Pereda, respondió: “Hay actos de políticos que piensan en su estado y hay políticos que piensan en 

circunstancias y momentos. Creo que por encima de cualquier cosa primero está la búsqueda de desarrollo, paz social y 
el generar confianza entre las autoridades, lo demás queda en la opinión de cada uno. “Nosotros exhortamos a que se 

mantengan al margen de un conflicto en donde afortunadamente las partes están mostrando, en los últimos días y a 
pesar de lo difícil del tema, voluntad para ir alcanzando acuerdos”, agregó. El secretario de Gobierno reiteró que, aunque 

lentos, ha habido avances en este conflicto; las partes se han dado cuenta que la confrontación no genera ningún 

avance. Precisó que determinar a quién le corresponden las tierras será decisión del Tribunal Agrario, en tanto el 
gobierno del estado seguirá siendo mediador. CONTINÚAN TRABAJOS PARA UNA REFORMA ELECTORAL Fernando 

Moctezuma Pereda anunció que durante las reuniones con los partidos políticos continúan en busca de llegar a acuerdos 
para integrar una reforma a la Ley Electoral de la entidad, de ahí que ayer por la noche se realizó la tercera reunión para 

conocer propuestas y temas que puedan ser coincidentes entre todos. Confirmó que los institutos políticos acordaron 

cambiar la sede de estos encuentros a fin de que ya no fueran en el edificio de gobierno. Al cuestionarle el lugar, dijo 
que se definiría a lo largo del día, es decir, al último momento. Finalmente, el secretario de Gobierno manifestó que una 

de las propuestas que están s obre la mesa de discusión es regular las denominadas “Juanitas”, entre otras 
modificaciones a algunos artículos que en su momento se darán a conocer. (Natalia López, página 05) 

Milenio-AEXA, viable: Hernández: El astronauta mexicano José Hernández Moreno ofreció la conferencia magistral 

“Cosechando estrellas” con motivo del décimo aniversario de la Universidad Politécnica de Tulancingo, en la que habló de 
su vida personal, profesional y aprovechó para darle algunos consejos a los jóvenes estudiantes que presenciaron el 

evento. Más tarde, en conferencia de prensa, confesó que después de tener contacto con el científico hidalguense 
Fernando de la Peña cuando se promovía que la Agencia Aeroespacial Mexicana (AEXA) se situara en Tulancingo perdió 

la pista y se negó hablar al respecto, ya que el proyecto no es suyo, pero mencionó que Tulancingo cuenta con 

características para que ahí pueda establecerse dicha base. Sin embargo sostuvo que él en ningún momento ha 
promovido a alguien para que la dirija, pues insistió en que de ninguna forma tiene algo que ver con dicho proyecto, 

aunque reconoció que una base de esas características podría detonar el desarrollo científico en el país. Mencionó que 
por el momento desconoce sobre la situación de AEXA, sin embargo manifestó estar en disposición de aportar su 

experiencia dentro de la NASA para su operación en caso de que el gobierno federal entrante se lo requiriera, pero aclaró 
que hasta el momento no ha tenido ninguna especie de contacto con el presidente electo Enrique Peña Nieto o alguien 

de su gabinete. Sostuvo que será necesaria la aplicación de los académicos y empresarios para que prospere dicho 

proyecto, pues las universidades serán las que sacarán la agencia adelante. Recomendó a los estudiantes interesados en 
el espacio a prepararse y ser tenaces en sus proyectos, dado que ambas cosas son esenciales para destacar en la 

astronomía y otras ciencias afines cuyo estudio requiere salir del país. Como ejemplo, puso el suyo, pues relató que en 
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12 ocasiones hizo examen para ingresar a la NASA, pero en casi todas fue rechazado, hasta que logró acreditar la prueba 

y cumplir su sueño de viajar al espacio exterior. Dijo que de ser un inmigrante que creció en los campos agrícolas del 

estado de California, logró ingresar a la Universidad del Pacífico, de donde egresó para posteriormente obtener una 
maestría de la Universidad de California. En el 2004 fue seleccionado por la NASA en el Grupo 19 para actividades 

espaciales, en donde inicio su preparación para convertirse en 2010 en parte de la tripulación de Estados Unidos en la 
misión STS-128 en el transbordador espacial Discovery. La conferencia la aprovechó para presentar su libro, “Cosechador 

de Estrellas”, que a pesar de tener 8 meses de haberse publicado en México, en Estados Unidos apenas hace un par de 

semanas salió a las librerías. Comentó que en él rememora momentos de su vida que le ayudaron a consolidar su sueño 
como astronauta, dado que tuvo que superar circunstancias adversas para ser tomado en cuenta para formar parte de la 

tripulación dedo proyecto extinto de transbordadores espaciales. Especificó que él escribió el libro y que contó con la 
colaboración de Mónica Rojas, editado en varios países para hacerle saber al mundo sobre la importancia de perseguir los 

sueños personales sin importar la nacionalidad, extracto socioeconómico o lenguaje. “Luego de recoger fruta en los 
campos, poder acceder a estudios universitarios y formar parte de misiones al espacio, me di cuenta que lo único que 

importa es la perseverancia y la voluntad para obtener lo que uno desea”, señaló. Hizo énfasis en que los universitarios 

de hoy requieren de impulso para perseguir su sueño y se den cuenta que si se lo proponen podrán conseguirlo a base 
de preparación y perseverancia. Finalmente reconoció la labor de la UPT al organizar conferencias para incentivar la 

aplicación de ciencias modernas.  (Horacio Rodríguez, página 06) 

Milenio-Invertirán 10 mdd para infraestructura de UPT: Serán invertidos 10 millones de dólares  en mejoras de 
infraestructura en la UPT Tulancingo con lo cual se incrementaría por semestre en un 20 por ciento la matricula escolar. 

Los recursos empleados serán aportados en partes iguales por la federación y el gobierno del estado, con lo que no sólo 
se pretende beneficiar a los estudiantes de la universidad, sino de toda la región que tendrán acceso a estas mejoras. El 

rector Gerardo Téllez Reyes manifestó, que uno los principales propósitos es mejorar la apariencia del campus, con la 
edificación de una fachada y rehabilitación del edificio en donde se imparten las clases y conferencias, así como los 

espacios deportivos del mismo. Dentro del proyecto se tiene contemplado la edificación de dos bibliotecas, una de ellas 

tradicional y la otra digital, la cual tendrá capacidad para que de forma simultánea sea utilizada por 350 estudiantes. 
Asimismo la introducción de áreas verdes, la adecuación de espacios de estacionamiento, red inalámbrica de Internet, 

nuevo equipamiento a las aulas y laboratorios, así como mejoras en las instalaciones en general. También se tiene 
proyectado un cetro de idiomas, en donde se tendrá un laboratorio de ingles y otro de francés, con los cuales se 

pretende ofrecer mayores condiciones para que los estudiantes reciban un estudio más moderno de ambos idiomas. 

Además de que los estudiantes contarán con mejor preparación, la inversión en los espacios permitirá ampliar la 
matricula escolar cada semestre que actualmente cuenta con 2 mil 300 estudiantes inscritos, para con ello ofrecer 

estudios de nivel profesional a más estudiantes que lo requieran. “Estamos seguros que con ello garantizaremos espacios 
para albergar a más estudiantes, por eso invitamos a los estudiantes de nivel bachillerato y que quieran estudiar alguna 

ingeniería o licenciatura se acerquen a la UPT Tulancingo a conocer nuestro proyecto de enseñanza”, comentó. Dijo que 

entre los avances más significativos, es que actualmente todos los docentes que imparten clases en la universidad 
cuentan con maestría y el 20 por ciento ya tienen estudios de nivel de doctorado, tomando en cuenta a los de tiempo 

completo. Lo anterior ha favorecido a formar alumnos en el modelo de Educación Basado en Competencias (EBC), 
permitiendo a los egresados mostrar sus capacidades y conocimientos, además de que también pueden explotar sus 

habilidades y aptitudes en el campo que se desenvuelven. “Para fortalecer el desarrollo académico de los estudiantes se 
llevan a cabo proyectos de investigación coordinados por los profesores-investigadores, en los que los alumnos son parte 

del desarrollo, lo que les permite tener puntos de vista destacados sobre la ciencia y la tecnología”. Dijo que hace meses 

se logró que la UPT se convirtiera en certificadora del TOEFL para el inglés y que también la institución está incorporada 
a la Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Ingeniería (ANFEI).  (Horacio Rodríguez, página 07) 

Milenio-UNESCO aplica su plan "antibullying" en Hidalgo: El sistema DIF Hidalgo y la Oficina de la UNESCO en 

México firmaron el acuerdo “Por una cultura de la Paz”, el cual incluye la elaboración de un diagnóstico sobre el bullying 
en la entidad para después implementar una estrategia para erradicar la problemática. La Directora y Representante de 

la UNESCO en México, Katherine Grigsby indicó que en Hidalgo no han encontrado gran presencia de violencia en las 
escuelas, lo cual atribuye a que en las calles no hay tantos hechos violentos. “Creo que hay una correlación interesante, 

decíamos que la violencia en los niños, niñas y jóvenes se va generando de experimentar comportamientos violentos en 
su entorno más cercano como su hogar o familia y eso se lleva a la escuela, y de ahí a la sociedad y la sociedad la sufre”. 

Grigsby destacó las políticas sociales del estado de Hidalgo como medidas preventivas contra la violencia social, situación 

que se ve reflejada en que en la entidad el problema del bullying no es tan grande como en otros lados de la República. 
“Creo que entre más opciones de desarrollo integral le ofrezca el gobierno del estado a los niños y las niñas, opciones de 

entrada al mercado de trabajo, estamos conteniendo ese tipo de violencia porque estamos atendiendo los satisfactores 
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esenciales de los seres humanos”. Este convenio tendrá como primer objetivo la elaboración de un diagnóstico sobre la 

situación de la violencia dentro de las escuelas, esto para identificar el tipo de acoso y en qué regiones se presenta. 

“Tenemos un horizonte de varios meses de trabajo, ésta es la primera piedra en la construcción de este modelo, va a ser 
sumamente importante hacer un trabajo de muestreo representativo, tenemos que trabajar de manera conjunta con el 

Sistema DIFH y la Secretaría de Educación los criterios de selección de los municipios”, explicó la encargada de la 
UNESCO en México. De primera instancia, Grigsby dijo que Hidalgo no presenta grandes índices de bullying, pero a pesar 

de ello es importante este diagnóstico para posterior a su elaboración, tomar las medidas preventivas al respecto. 

“Afortunadamente aún cuando el fenómeno se manifiesta, en Hidalgo no es de los estados no es de los que tiene un 
índice elevado, al contrario, habiendo identificado la presencia del fenómeno en términos de presencia ha tomado la 

determinación muy audaz de de abordar el fenómeno con una medida preventiva”, comentó la funcionaria al término de 
la firma del convenio, además de confiar en que Hidalgo sea ejemplo para todo el país.  Modelo único El secretario de 

Educación Pública de la entidad, Joel Guerrero Juárez explicó que el proyecto “Hidalgo Unido por la no Violencia” es un 
modelo en contra del bullying en el que la UNESCO junto con la SEP estatal y el DIF del estado trabajarán en la 

prevención y atención de este fenómeno en las escuelas. “Previamente desarrollaremos un diagnóstico sobre la 

problemática del acoso (escolar), después se diseñará la conceptualización y se socializará este proyecto para poder 
tener la participación social, familiar y tener los resultados que deseamos”, precisó. Agregó que después de esto, se 

establecerá una evaluación y una sistematización del modelo así como su implementación. “Nos llevará este trabajo y 
este compromiso los primeros dos años, la idea es que sea un práctica cotidiana en cada una de las escuelas y en las 

familias hidalguenses”, añadió en secretario de Educación Pública estatal. (Alejandro Suárez, página 08) 

Milenio-Moctezuma Pereda pide a Charrez que se mantenga al margen: El secretario de Gobierno, Fernando 
Moctezuma Pereda llamó al alcalde de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez Pedraza a mantenerse al margen del conflicto 

agrario entre el Botho y Rosario Capula.  Esto, luego de que el edil llamara a la población de El Rosario Capula, en 
Ixmiquilpan, a defender la tierra hasta con sus vidas.  Moctezuma Pereda indicó que en comentarios de ambas partes 

consideran que aún resuelto en tribunales el asunto no sería suficiente para generar paz social. “Quedaría como un 

resentimiento por la condición de ganar o perder, por eso apoyaron las partes la posibilidad de que hubiera esta 
mediación, por eso estamos interviniendo”, dijo. Reiteró que se debe mantener al margen de un conflicto en el que las 

partes están mostrando voluntad para alcanzar  acuerdos.  “Creo que por encima de cualquier cosa primero está la 
búsqueda de desarrollo, la paz social y generar confianza entre las autoridades”, acotó. Recalcó que en cada de mesa 

trabajo entre las partes se ha establecido que no se debe apostar a la confrontación. “Se hizo un pacto de civilidad que 

han respetado porque en un principio pedían la posibilidad que hubiera fuerzas de tarea resguardando el predio, se 
mantuvo determinados días, después se hizo un pacto que nadie se metiera, lo hemos respetado, se salieron las fuerzas 

de tarea y ellos han sido cautelosos y en este sentido vamos avanzando”, agregó.  En cuanto a las reuniones que ha 
tenido ya el gobierno del estado con los representantes de El Botho y El Rosario Capula, Fernando Moctezuma expresó 

que se está en la etapa de propuestas. “Nosotros le apostamos a que se estén generando las condiciones, sí ha habido 

avances aunque lentos en los últimos días, ya se han dando cuenta que la confrontación no genera ningún avance al 
respecto”, sostuvo. Sin precisar, apuntó que hay varias alternativas que se están valorando en conjunto con las partes 

involucradas.  “En algunas han intervenido los representantes, en otras un poquito más las autoridades ejidales y en las 
condiciones en que el estado tiene que salvaguardar la integridad de las personas lo vamos a seguir haciendo”, refirió. 

Interrogado sobre si hay montos de inversión, el funcionario hidalguense respondió que se siguen manejando cifras, “lo 
más importante es que busquemos alternativas”.  (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Detalla SOPOT inversión para zona metropolitana: Con una inversión de 564 millones de pesos se 

ejecutan diversas obras en la zona metropolitana que generan 2 mil 960 empleos, afirmó el secretario de Obras Públicas 
estatal, Gerardo Salomón Bulos. Explicó que el gobernador Francisco Olvera gestionó recursos de diversos fondos y 

programas para realizar acciones en Pachuca, San Agustín Tlaxiaca, Mineral de la Reforma y Mineral del Monte, para 

mejorar la movilidad. Puntualizó que con estas obras mejorará la vialidad en los próximos 20 años, ante el crecimiento 
registrado en la zona, donde circulan 35 mil vehículos diariamente. “Se invierten recursos públicos en las obras del 

entronque de la Plaza de Toros Vicente Segura, el distribuidor vial ‘Municipios Unidos’, y el puente ‘Colonias’”. Por su 
parte el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, expresó que la zona metropolitana se consolida con el 

esfuerzo de todos sus habitantes y la visión del mandatario estatal. “Su política es por hacer de esta región un polo de 
desarrollo moderno y sustentable, donde el gobierno del estado se mantiene siempre atento a las demandas de la 

población”. El director general del Centro SCT en Hidalgo, Antonio Peniche García, descartó que al final del presente año 

existan subejercicios por las obras y acciones puestas en marcha en la entidad. Consideró que la delegación de la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) efectuó una inversión histórica, sólo en la zona metropolitana, al 

asignar un 25 por ciento del total de su presupuesto para el estado. Agregó que la dependencia federal cuenta con un 
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calendario de ejecución de obras, por tanto concluirán en tiempo y forma los proyectos contemplados. El comandante 

Donaciano Millán, en representación del secretario de Seguridad Pública, señaló que las rutas provisionales son el bulevar 

Las Torres, para incorporarse a la carretera federal Pachuca-Ciudad Sahagún. Por su parte, la directora general de 
Operadora de Eventos de gobierno del estado, Oralia Vega Ortiz, afirmó que se realiza un esfuerzo para que con más 

personal y áreas de estacionamiento garanticen la tranquilidad de los visitantes a la Feria San Francisco Pachuca 2012, 
que se llevará a cabo del 27 de septiembre al 21 de octubre en la capital hidalguense. (Alberto Quintana, página 05) 

Crónica-Circulan camiones recolectores con reporte de robo: alcaldes: Cuentan con reporte de robo unidades 

recolectoras de basura de Tepeji del Río y Tepetitlán y dos aún brindan servicio. Fernando Miranda Torres, edil del primer 
municipio mencionado, explicó que el proveedor de los vehículos no pagó a la empresa automotriz por el chasis y motor 

de estos, por lo cual el fabricante demandó al proveedor y presentó una denuncia por robo. El munícipe detalló que son 
varios municipios los que están con la misma problemática, porque los automotores “fueron vendidos a varios municipios. 

Sobre las unidades compactadoras de basura, nuestro proveedor adquirió un chasis y motor y no cubrió el monto 

correspondiente, es asunto personal y lo denuncian por falta de pago y al mismo tiempo por robo”. Recalcó que el 
problema es entre particulares, pero implica al ayuntamiento tepejano. “Ese es un asunto entre dos particulares, como 

consecuencia involucran en la investigación al municipio”. Son dos unidades recolectoras de basura adquiridas en el 
trienio anterior bajo el programa federal Hábitat; sin embargo, el edil indicó que por esta investigación dicho programa 

no está en peligro de perderse. Anunció que el gobierno local ya  depositó el pago para la adquisición  de otras dos 

unidades que darán servicio en la recolección de deshechos en las colonias y comunidades de esta demarcación. Miranda 
Torres negó que el gobierno local esté demandado por estos hechos, “sólo fuimos llamados para dar información sobre 

esos camiones, se evidenció con la documentación de la adquisición”. Detalló que toda la documentación está en regla, 
“se tiene todo el procedimiento de adquisición, todos los documentos como son facturas, pólizas y cheques. Todo en 

orden”. Mientras, su homólogo de Tepetitlán, Melchor Jiménez, explicó en entrevista que la Policía Federal (PF) detuvo 
a una unidad compactadora de basura de esa demarcación, por tener también reporte de robo. La unidad le fue recogida 

al gobierno local y puesta a disposición del Ministerio Público (MP), dejando a la demarcación sin camión. El conflicto es 

el mismo que prevalece en Tepeji, por lo cual continúan los procesos para que el municipio compruebe que adquisición 
del camión. Por ello el edil tuvo que conseguir otra unidad para dar  el servicio a la ciudadanía. Cabe destacar que no 

descartan que otros municipios de esta región que adquirieron unidades bajo el programa Hábitat, enfrenten la misma 
circunstancia. (Francisco Reyes, página 10) 

Síntesis-Reforma a ley electoral no se concretará: Habrá tiempo suficiente para concretar una reforma integral en 

materia electoral y avances relacionados con algunos artículos, sin embargo la aprobación de la misma está limitada por 
los tiempos establecidos, informó el secretario de gobierno de Hidalgo, Fernando Moctezuma Pereda. Luego de 

desarrollarse tres reuniones con los dirigentes de los partidos políticos para tocar el tema de la reforma electoral, el 
funcionario destacó que serán éstos quienes definan si alcanzará el tiempo para su aprobación. "El que haya o no 

reforma queda sujeto a las condiciones de tiempo que marca la ley, están limitadas, corresponde a los partidos políticos 

someterlo a consideración de acuerdo a los tiempos, girará el tiempo suficiente para una reforma integral, habrá avances 
relacionados con algunos artículos". Detalló que gobierno del Estado tiene participación en el proceso moderando la mesa 

de trabajo, además de que existe la participación de todos los partidos. (Jorge Vargas, página 03) 

Criterio-Exige población justicia a alcalde de Metztitlán durante primer informe: Reclamos de justicia de 
habitantes del barrio Coatlán opacaron las fanfarrias al presidente municipal de Metztitlán, Wilebaldo López Cervantes, 

durante su primer informe de labores. A un costado de la plaza principal, donde se desarrolló el acto solemne, vecinos y 
familiares de Justino Pérez Leonardo, abatido la madrugada del 16 de septiembre tras un riña, se apostaron portando 

una cartulina con la exigencia de destitución de los policías. A un lado de ellos, el mariachi sonaba. Al respecto, López 

Cervantes precisó que se tiene el compromiso de destituir a por lo menos una oncena de elementos, de un total de 22, 
por quejas en su contra. Sin embargo, el alcalde pidió no generalizar el actuar de la corporación, al afirmar que hay 

uniformados que sí cumplen su deber. López dijo que el plazo establecido para renovar a los agentes es de 30 días y 
aseguró que los cambios se darán de manera paulatina para no dejar sin seguridad a la población del municipio. El 

representante popular negó que funcionarios municipales hayan participado en la riña. Wilebaldo López consideró que 
por el dolor de los vecinos de Coatlán "la gente exige demasiado", además de asegurar que el compromiso inicial fue la 

destitución de los directores de seguridad, Ramón Hernández Bautista, y de Protección Civil, Uriel López Villegas. A este 

último, vecinos de Coatlán aseguraron verlo acudir ayer a laborar a la alcaldía. Sobre información oficial de agentes que 
indicaban que ayer se habrían presentado a laborar 14 nuevos elementos en sustitución del mismo número, el alcalde 

insistió en que los cambios serán en un mes. El diputado Crisóforo Torres confirmó quejas reiteradas por abusos de los 
policías de Metztitlán, que "en repetidas ocasiones se venían dando". Torres narró que las quejas se han dado de manera 
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reiterada por la actitud prepotente de los elementos, así como por golpear salvajemente al delegado de la comunidad 

San Juan, durante una fiesta patronal. El legislador consideró que en este caso debe intervenir la Comisión Estatal de 

Derechos Humanos para investigar y deslindar responsabilidades. (Emmanuel Rincón, página 04) 

Criterio-Reforma a ley permitiría fin de las Juanitas: No habrá más Juanitas en el Congreso del estado de 

aceptarse su imposibilidad como punto de acuerdo en las mesas de negociación para reforma electoral que llevan a cabo 

los siete partidos políticos con registro en la entidad y la Secretaría de Gobierno de Hidalgo. Fernando Moctezuma 
Pereda, titular de la dependencia, informó que algunos partidos tienen bien diseñada la propuesta para modificar los 

artículos que permitan que la suplencia de una candidata sea encabezada por otra mujer. En la tercera reunión que 
sostendrá con secretarios generales y presidentes de los siete institutos políticos, el funcionario explicó que se estudiará 

si el tiempo es suficiente para una reforma integral, aunque reiteró que cuentan con pocos días (25) para modificar 
varios artículos de la Ley Electoral del Estado. En cuanto a establecer una sede distinta al palacio de gobierno para llevar 

a cabo las mesas de trabajo, Moctezuma Pereda dijo que la propuesta está latente, pero el cambio dependerá del 

consenso entre dirigentes partidistas. De acuerdo con la normativa, el 15 de octubre concluye el plazo para aprobar 
cualquier reforma electoral que impacte en la elección de diputados locales 2013, pues la ley electoral señala que las 

modificaciones, como mínino, tendrán que realizarse 90 días antes del proceso. La LXI Legislatura local contó por lo 
menos con tres Juanitas: mujeres que dejaron el cargo a varones, como el caso de Vianey Lozano (Nueva Alianza), así 

como Maribel Polanco y Marcela Vieyra Alamilla, del PRI. (Miriam Avilés, página 06) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Síntesis-Integrar consejos civiles es complejo: La regidora de Pachuca Miriam Carmona Morán informó, en 
entrevista, que la renovación de los 80 consejos de colaboración ciudadana es larga y complicada, pues se tienen que 

revisar las convocatorias y el propio reglamento que rige este proceso.  Al término de la sesión de Cabildo y en respuesta 
a la confrontación que se dio entre las fracciones, la regidora priista, que también es miembro de la Comisión de 

Participación Ciudadana, aclaró que en las sesiones de cada mes, se manifestó el inicio de estos trabajos, mismos que se 
habían retrasado por los comicios federales. “Tenemos que checar la convocatoria y cómo la haremos llegar a la 

ciudadanía, tenemos que ver la viabilidad de ésta, de cierta manera tendremos que revisar artículos por artículo, el 

manual, no es un tema fácil todo lleva un procedimiento y tendremos que ser respetuosos”. Explicó que lo que se hará 
en este proceso es solamente la renovación de los 80 consejos de colaboración existentes, y se analizará la creación de 

los consejos en las colonias que no cuentan con esta figura, pero para ello se tomará en cuenta el interés de la 
ciudadanía por participar, ya que son puestos honorarios sin percepción de sueldo.  “Ese es el tema que se está 

trabajando, todavía no manifestamos cómo lo vamos a hacer, hay propuestas de trabajo, pero se dará a conocer hasta 

que ya se tenga el trabajo total, veremos la respuesta de la gente y entonces ya plantearemos una propuesta de trabajo, 
tenemos que ver si la gente está interesada, muchas veces no quiere participar”. Para medir el interés que tiene la 

población para conformar estos consejos de colaboración donde no existen, Carmona Morán, indicó que será a través de 
las peticiones que los ciudadanos hagan llegar al ayuntamiento, como se darán cuenta de quienes se encuentran atraídos 

en esta forma de participación. (Tania Monroy, página 02) 

Crónica-Abren tres estacionamientos alternos para los visitantes: Durante la Feria San Francisco Pachuca 2012, 
la Operadora de Eventos dispondrá tres estacionamientos alternos al tradicional para atender a unos 10 mil vehículos 

diarios que estiman llegarán, lo cual representará una opción para minimizar los contratiempos por las obras que realizan 
en alrededores del recinto. Así lo informó la directora general, Oralia Vega Ortiz, quien confió en que la meta de atraer 

una derrama económica por 200 millones de pesos sea alcanzable, pues hay conciencia, previsión y coordinación acerca 

de los trabajos de remodelación vial en la zona que representarán resultados positivos para la movilidad de la población. 
Los tres terrenos disponibles para dar albergue a los automóviles de los visitantes al evento anual están a un costado del 

bulevar Nuevo Hidalgo; al lado del espacio de la empresa Corona, sobre Felipe Ángeles; y junto al Congreso del estado. 
En los dos primeros casos, los paseantes podrán llegar caminando, pues la distancia y condiciones son razonables, pero 

en el tercero se buscará la manera de establecer un medio de transporte para llevar a la gente a las instalaciones de la 

feria. Respecto al estacionamiento tradicional del recinto ferial, seguirá funcionando al 100 por ciento, además de que 
estarán disponibles los espacios privados. Al referirse a las obras de remodelación, Vega Ortiz expresó que “estos son 

riesgos que corremos, pero sobre todo tenemos que ser demasiado previsores, abrir más la expectativa, generar más 
promoción en otros estados y al interior de Hidalgo. Los visitantes tendrán algunas molestias, pero al final pasarán un día 

increíble”. Agregó “hoy por hoy somos los anfitriones de esta gran feria con altas expectativas, pues ocupa un quinto 
lugar a escala nacional, por lo que haremos todos los esfuerzos posibles para dar un producto de calidad a los visitantes 

tanto locales como foráneos”. En este sentido puntualizó que entre los atractivos estarán los carteles de toros, gallos, 

teatro del pueblo y los espectáculos diversos, lo que representa una derrama económica importante para la capital 
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hidalguense. “Año con año los que están al frente de la feria esperan esa recompensa para seguir adelante en los 

proyectos. Esperamos que estén al cien por ciento y dar el mejor servicio posible a nuestros visitantes”, concluyó. En este 

contexto, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) comprometió detener los trabajos durante los fines de 
semana de la feria, desde el viernes a las 16:00 horas hasta el día lunes. (Sara Elizondo, página 11) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Ofrece General sobornar a Galván: El General Brigadier Juan Manuel Barragán Espinosa pidió 10 millones 
de dólares a emisarios del capo Joaquín "El Chapo" Guzmán para conseguirles contactos y reuniones con el Secretario de 

la Defensa Nacional, General Guillermo Galván, la Procuradora Marisela Morales y el General Genaro Robles, subjefe 

Operativo del Estado Mayor de la Defensa. De acuerdo con investigaciones militares y de la PGR, el Ejército recibió una 
denuncia anónima - el 3 de noviembre de 2011- en la que advertía que el General Barragán sostenía reuniones con 

criminales en sus oficinas de Lomas de Sotelo y llevaba un tren de vida muy superior a sus ingresos.  Barragán, quien es 
yerno del General de División Félix Galván López, Secretario de la Defensa Nacional en el sexenio del Presidente José 

López Portillo, nunca ocupó un cargo de relevancia en el Ejército. En la década de los 90 estuvo asignado durante un 
lustro a un cuerpo de Defensas Rurales en Rincón de Romos, Aguascalientes, y en el sexenio anterior desempeñó cargos 

administrativos de mediana importancia. En la promoción de 2010 ascendió a General Brigadier y luego fue nombrado 

Jefe de la Oficina Central de Reclutamiento de la Dirección General de Personal, en el Campo Militar Número Uno, donde 
permaneció hasta enero pasado, cuando pasó al retiro. Apenas unas semanas antes de dejar el servicio activo, la suerte 

del General dio un giro. Según las investigaciones del Ejército y la PGR, en diciembre "El Chapo" Guzmán envió hasta el 
escritorio del General Barragán a sus representantes Humberto y Óscar Murguía Guerrero, para pedirle que les ayudara a 

conseguir una cita con el Secretario Guillermo Galván. La gente del capo le pidió que la reunión con el secretario se 

hiciera fuera de su oficina, porque en ella seguramente había micrófonos.  El mensaje que los Murguía llevaban de parte 
de Guzmán era muy preciso: quería pactar un arreglo con el Ejército que implicara el cese de los operativos militares en 

el noroeste del País contra el Cártel de Sinaloa y la persecución en lo particular del líder de la organización, según la 
indagatoria PGR/SIEDO/UEITA/004/2012. "Para sellar el compromiso de cooptar al Secretario de la Defensa Nacional a 

que diera protección al Cartel del Pacífico y al 'Chapo' Guzmán, el General Barragán pidió para iniciar 140 millones de 
dólares para el General Galván", declaró Humberto Murguía a agentes de la SIEDO. Por esa suma, el General incluso 

ofreció, a través de colaboradores inmediatos, llevar la propuesta a la titular de la Procuraduría General de la República; 

al comandante de la Novena Zona Militar y al subjefe Operativo del Estado Mayor de la Defensa, indica el expediente. "En 
caso de que no se lleve a cabo la entrevista con el General Secretario, me entrevistaré con el General Genaro Robles 

Casillas, subjefe de Estado Mayor, a efecto de proponerle que trabaje para el Cártel del Pacífico", dijo Barragán, según la 
declaración del Teniente Aarón López Rubio, quien presenció sus encuentros con los narcos. "La función del General 

Robles será ordenar que los efectivos militares que se trasladen, y los que ya están en Chihuahua, Durango y Sinaloa, 

bajaran de intensidad sus operaciones contra dicho cártel, así como la ubicación y localización del 'Chapo' Guzmán". 
López Rubio, al parecer un infiltrado, cuenta que el plan del General Barragán era invitar a Robles Casillas a un hotel 

lujoso, llevarle mujeres y emborracharlo. Una vez alcoholizado, le propondría trabajar para "El Chapo". "Tenia la 
seguridad de que el General Robles Casillas aceptaría", testificó el Teniente a la Procuraduría Militar. Desde el principio, 

según el emisario Murguía, el General Barragán pidió dos relojes Rolex de oro, uno para él y otro para su esposa, así 

como 10 millones de dólares en efectivo. "Humberto (manifestó) que de llevarse a cabo lo que se estaba planeando, el 
General Barragán recibiría por su colaboración 10 millones de dólares, dinero que ya se encontraba escondido en un 

hotel de la Ciudad de México, a lo cual el General Barragán le pidió a Humberto que le informara al señor 'Chapo' 
Guzmán que se encontraba en la mejor disposición para trabajar para él", declaró el Teniente López. Bajo ese entendido, 

los narcos citaron al General el 21 de diciembre del 2011 en el restaurante Bros Oyster Bar de Plaza Carso, para 
preguntar por sus gestiones. Barragán invitó al abogado Jaime Lemus García y le presentó a los hermanos Murguía, a 

uno como Guerrero y otro sólo como Javier. Desde un principio, de acuerdo con el expediente, el General presentó a 

Lemus García, como funcionario de la PGR; sin embargo, sólo era un abogado litigante que ayudaba desde meses atrás 
al militar con asuntos que algunos criminales le pedían gestionar ante autoridades judiciales. "Al terminar de comer se 

levantó la persona llamada Javier y al regresar llevaba dos bolsas, una de color negro que le entregó al General con la 
marca de Hermenegildo Zegna y otra que no recuerdo el color, pero tenía la marca Burberry, me la dio a mí, no la abrí, 

solamente el General me refirió que era una camisa de la marca Burberry y que a él le habían dado otra camisa de la 

marca Hermenegildo Zegna", confesó Lemus. Cuando llegó a su casa, Lemus abrió la bolsa y descubrió que en lugar de 
una camisa había una caja de chocolates y 4 mil dólares en efectivo. La camisa del General llevaba 12 mil dólares en 

efectivo. El General Barragán no les resolvió nada en las primeras citas, pero tenía un detalle con el que les hizo creer 
que estaba trabajando para llegar a Galván. Les dijo que le regalaría un Rólex al Secretario, de parte del capo, "como 
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muestra de agradecimiento". El Rólex lo compró en 166 mil pesos, es un modelo Oyster Perpetual Submariner, con una 

carátula redonda con fondo color verde que tiene la figura de un águila parada en un nopal devorando una serpiente y 

cuatro estrellas arriba de ella, al parecer elaboradas en oro. Cuando le preguntaban si ya tenía concretada la cita con 
Galván. El General Barragán respondía que no, pero que ya le había comprado su reloj. En otra ocasión mencionó que 

mandaría a grabar el reloj con el nombre del Secretario de la Defensa. Graban a militar Los hermanos Murguía 
comenzaron a desesperarse, pues los militares reforzaron a fin de año sus operativos en Durango, Chihuahua y Sinaloa 

contra el cártel de Guzmán, lo que dio como resultado las capturas de Ovidio Limón Sánchez y Felipe Cabrera Sarabia, "El 

señor de la sierra", ambas en Culiacán. Barragán les prometió, desde principios de diciembre, que hablaría con Galván, 
pero cuando le llamaban respondía que se había pospuesto la cita debido a la agenda del General Secretario y para 

calmarlos les mostraba el Rólex de oro que le iba a regalar el día en que lo viera.  Ante la insistencia, el militar les juró 
que finalmente el 23 de diciembre platicaría con Galván; sin embargo, les devolvió la llamada a los hermanos Murguía 

para avisarles que de última hora le cancelaron la cita y que se la habían pospuesto para el 29 de diciembre. Ante el 
temor de que los líderes del Cártel de Sinaloa pensaran que ellos los estaban engañando o robando el dinero, los 

publirrelacionistas decidieron visitar al General y grabarlo con una microcámara, para después enviarle el video a "El 

Chapo". "Al no ver resultados de esto, ya que él siempre decía que no había podido agendar una cita con el General 
Galván, y la gente de dicho cártel se empezó a desesperar, por lo que me pidieron una prueba de que dicho General 

estaba en la mejor disposición de cooperar con la organización y que no sólo hubiera tomado el dinero que se le dio 
como anticipo, por tal motivo agendé una cita con el General Juan Manuel Barragán Espinosa", declaró Humberto 

Murguía ante la SIEDO. "El día 24 de diciembre del 2011, a las 12:00 horas, me trasladé hasta su oficina la cual está en 

el lugar conocido como 'las gelatinas', llevando en esa ocasión una cámara oculta en forma de llavero a fin de recabar un 
video, el cual les sería enviado a la gente del 'Chapo' Guzmán como prueba, con el cual grabé esa reunión y 

posteriormente la grabé en el disco CD". Murguía declaró ante la Procuraduría Militar el 26 de diciembre, sin que en los 
documentos consultados se establezca si fue detenido o se entregó. Pero esa vez entregó a los militares el video de 28 

minutos donde grabó al General dos días antes. En los primeros 20 minutos no puede observarse nada en concreto, 
porque la cámara presenta mucho movimiento. En el resto se escuchan las voces grabadas, indica el expediente. La 

suerte de Barragán estaba echada. Barragán pasó al retiro el pasado 1 de enero y a finales de ese mes fue capturado y 

arraigado. Al día siguiente, el 31 de enero, su casa ubicada en el Fraccionamiento Héroes de la Revolución, en 
Naucalpan, fue cateada. Le aseguraron un Lincoln modelo 2011 de lujo, 8 mil 600 dólares en efectivo y un Rólex que 

tiene grabado en la tapa la leyenda "Gral. de Div. D.E.M. Gmo. Galván Galván Srio. de la Def. Nal.". (redacción, 
primera plana) 

Excélsior-Reforma laboral, con cambios: PRI; ofrece ley en tiempo y forma: Pedro Joaquín Coldwell, presidente 

nacional del PRI, afirmó que sí habrá reforma laboral, pero que no quedará como la envió el Ejecutivo, porque su partido 
respaldará los cambios que proponen líderes obreros y empresariales a la iniciativa, que se discute en el Congreso de la 

Unión. Durante la Segunda Cumbre de la Comunicación, el priista aseguró que la reforma saldrá en tiempo y forma. “Me 

parece que hay condiciones para sacar un proyecto que tenga el aval de ambos actores y que ayuden mucho a la 
productividad y el empleo de nuestro país.” Consideró, incluso, que esta reforma laboral ayudará a la pequeña y mediana 

empresa del país. En el mismo evento, el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Gerardo Gutiérrez 
Candiani, aseveró que desean una reforma laboral que genere por lo menos un millón de empleos al año y confía en que 

la aprobación de esta reforma respetará y privilegiará los derechos de los trabajadores. PRI respaldará a sindicatos 
Pedro Joaquín Coldwell aclara que le harán cambios a la reforma laboral, considerando a obreros y empresarios. Pedro 

Joaquín Coldwell, dirigente nacional del PRI, aseguró que habrá reforma laboral en tiempo y forma, pero el PRI 

respaldará los cambios que proponen líderes obreros y empresariales a la iniciativa que se discute en el Congreso de la 
Unión. En tanto, Gerardo Gutiérrez Candiani, quien preside el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), aseveró que 

desean una reforma laboral que genere por lo menos un millón de empleos al año y confió en que la aprobación de esta 
reforma respetará y privilegiará los derechos de los trabajadores. Entrevistados por separado, en el marco de la segunda 

Cumbre de la Comunicación, el priista y el líder empresarial coincidieron en que la reforma laboral es necesaria porque 

forma parte de los cambios estructurales que demanda el país. Coldwell aseguró, sin embargo, que respaldarán los 
cambios que propongan los sindicatos, mientras que Gutiérrez Candiani afirmó que apoyarán una reforma que garantice 

la generación de empleos, y que están dispuestos a llegar a acuerdos con el sector obrero, a fin de privilegiar las 
coincidencias. “El PRI está en favor de una reforma laboral. Seguramente vamos a requerir hacerle cambios a la luz de lo 

que han manifestado varios dirigentes del movimiento obrero y las observaciones que hemos recibido de las 
organizaciones empresariales. “Me parece que hay condiciones para sacar un proyecto que tenga el aval de ambos 

actores y que ayude mucho a la productividad y el empleo.” Consideró que esta reforma ayudará a la pequeña y mediana 

empresas del país, pero no quedará como la envió el Ejecutivo, pues cambiarán algunos puntos. “Ninguna iniciativa pasa 
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como se recibe, todas sufren ajustes y modificaciones en el proceso legislativo, pero estamos para que se dictamine y 

tengamos reforma electoral en tiempo y forma.” Gutiérrez Candiani afirmó que existe consenso con sindicatos y fuerzas 

políticas; “queremos una reforma que realmente genere más y mejores empleos, más oportunidades a grupos que hoy 
no las tienen y que apoye la productividad, competitividad e inversión.” Enfatizó que el sector empresarial espera que esa 

iniciativa preferente incluya los acuerdos que han tenido con el sector obrero y que sobre esa base se construya la 
reforma, pues hay temas muy específicos que deben tratarse con cuidado, pero “como dicen, hay que cocinar primero el 

pastel y luego le ponemos las cerezas y eso estamos tratando de hacer”. Asimismo, en su participación, afirmó que los 

empresarios están comprometidos con la visión de mirar hacia delante, como lo dijo el Presidente electo, por encima de 
las diferencias, para construir un nuevo capítulo. El Verde manda su propia iniciativa Fiel de la balanza en el debate 

de la reforma laboral, el Partido Verde presentó ayer en tribuna su propia iniciativa en la materia, inclinándose en favor 
de cambios que fortalezcan la libertad de organización de los trabajadores y la representación sindical democrática. 

Arturo Escobar, coordinador de la fracción, dijo que se buscará en los próximos días concretar un nuevo marco jurídico 
para generar “condiciones adecuadas para la existencia de representaciones sindicales democráticas, obligadas a rendir 

cuentas a los agremiados y a nadie más”. El legislador expuso que el Verde busca contribuir al debate de la reforma 

laboral para “generar la modernización” de la legislación correspondiente, “pero sobre todo recuperar el equilibrio en las 
relaciones entre trabajo y capital”. En el controvertido asunto del outsourcing o subcontratación, sugiere que la nueva ley 

establezca candados que impidan la simulación en la responsabilidad de los empresarios ante los trabajadores. Con 29 
diputados en su bancada, el Verde entró al proceso de dictaminación de la propuesta laboral presidencial, ahora en 

marcha, y se inclinó por regular esa tendencia de empleo, cada vez más generalizada en  México. El Verde definió 

además que “los patrones y los intermediarios serán responsables subsidiarios en las obligaciones contraídas con los 
trabajadores”. Escobar expuso en el pleno que, a pesar de los cambios democráticos experimentados en las últimas 

décadas, “en algunas organizaciones sindicales sigue imperando un modelo basado en la simulación que ha limitado la 
capacidad de movilización de los trabajadores para defender sus derechos colectivos legítimos”. De manera particular, se 

refirió a la existencia de disposiciones que violan “instrumentos internacionales sobre libertad sindical. Es el caso de la 
cláusula de exclusión, por la que los patrones pueden remover de su trabajo a la persona que renuncie o sea expulsada 

por el sindicato.” Calderón ve lejos una dictadura en México Al hacer referencia a la profecía maya, que habla de 

una transformación del mundo a finales de 2012, el presidente Felipe Calderón aseveró que dependerá de los mexicanos 
lograr que ese cambio sea positivo, y confió en que prevalecerá la democracia y no habrá riesgo de “regresar a una 

dictadura”. “Será un México mucho más próspero, más democrático de lo que es ahora; que por supuesto tiene que ser 
más democrático, más libre de lo que es ahora, ya no sólo sin la amenaza de un gobierno autoritario, sino también sin la 

amenaza de poderes de facto arbitrarios y asesinos, como los que ahora lo acechan.” Al participar en la Cumbre Mundial 

de Comunicación Política 2012, el mandatario insistió en que también dependerá de la sociedad proteger los recursos 
naturales tan preciados como el agua y los árboles. El mandatario aprovechó para desear éxito a Miguel Ángel Mancera 

en su próxima gestión como jefe del Gobierno del DF. “A quienes vienen en lugar de nosotros, también por el b ien de 
todos, les deseo éxito. Al próximo jefe de Gobierno, aquí presente, también le deseo mucho éxito por todos los 

ciudadanos que aquí estamos.” Por la mañana, en gira por Morelos, también felicitó al gobernador electo, Graco Ramírez. 

(Lilian Hernández, primera plana) 

La Jornada-Pemex contrata dos astilleros gallegos para construir dos hoteles flotantes: Petróleos Mexicanos 

(Pemex) informó de la contratación de dos astilleros gallegos, Navantia de Ferrol y Barreras de Vigo, para la construcción 
de dos hoteles flotantes, que supondrán un desembolso de 380 millones de dólares para la paraestatal. El contrato, 

además de salvar de la inminente ruina a las compañías españolas –que no firmaban ningún contrato desde hace cinco 

años–, dará trabajo a unas 3 mil personas durante los próximos 30 meses. Desde el fracaso de la operación de tomar en 
control de Repsol junto a la constructora española Sacyr-Villahermoso, Pemex ha enfocado parte de su estrategia en 

España a firmar una especie de alianza estratégica con Galicia, una de las regiones más pobres de España, pero que, al 
mismo tiempo, cuenta con una importante industria de astilleros y es la tierra del actual mandatario español, Mariano 

Rajoy. Antes de anunciar la firma del contrato para la construcción de las dos plataformas, el presidente de la Xunta de 

Galicia, el conservador Alberto Núñez Fiejóo, anunció en mayo pasado una alianza estratégica con Pemex en la que la 
paraestatal se comprometió a desembolsar centenares de millones de euros para que se construyeran 14 remolcadores y 

los dos hoteles flotantes. Fue una operación impulsada y autorizada por el director de Pemex, Juan José Suárez Coppel, y 
ejecutada por el consejero delegado, José Manuel Contreras. Según el acuerdo, los dos hoteles flotantes tendrán una 

eslora de 131 metros y una manga de 27 metros, con lo que tendrá una capacidad operativa de 600 ocupantes cada uno, 
con un peso total de la embarcación de unas 7 mil toneladas. Debido a que las empresas no habían firmado un solo 

contrato en un lustro, tenían puestas todas sus esperanzas de sobrevivir en el contrato con Pemex. El representante de 

Pemex en la firma justificó la elección de los astilleros gallegos en un supuesto prestigio internacional y en que sus 
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facturas y construcciones de buques son de alta complejidad tecnológica. Durante la firma del acuerdo estuvieron 

presentes el presidente gallego, quien está en plena campaña electoral, y Contreras, entre otros. Si se cumplen las 

promesas tanto de los representantes de Pemex como de la administración gallego, el objetivo de la citada alianza 
estratégica es solicitar más pedidos en los próximos meses, incluidos hasta 14 remolcadores que, posiblemente, se harían 

en colaboración con astilleros mexicanos. El costo de esta operación, en caso de firmarse, podría superar mil millones de 
euros. Al margen de la negociación entre los representantes de las empresas, las propias autoridades gallegas 

reconocieron que el impulso final de la operación y del compromiso de las futuras se acordó en una reunión a puerta 

cerrada entre Felipe Calderón, presidente saliente de México, y Mariano Rajoy. En encuentro fue en abril pasado, cuando 
el español realizó su primera visita como mandatario. Otro de los proyectos a los que se habría comprometido el todavía 

mandatario mexicano es a que Pemex instale un puerto exterior en la ciudad gallega de A Coruña, lo que supondría una 
gran infraestructura de la paraestatal en el continente europeo. (Armando G. Tejeda, primera plana) 

Criterio-Pactan estrategia global anticrimen: Con la intención de hacer un frente común ante el crimen organizado, 

los países integrados a la OEA firmaron en el Alcázar del Castillo de Chapultepec el Compromiso de Chapultepec, en el 
que plasmaron los acuerdos alcanzados en tres reuniones previas en las que delinearon las estrategias para combatir la 

delincuencia, sus causas y efectos. “Sólo la unidad de los esfuerzos contra la criminalidad transnacional es lo que 
garantiza el éxito en esta lucha de todos, esta iniciativa se propuso ante el interés regional de fortalecer la cooperación 

en la materia, a través de la alineación de los esfuerzos internacionales en aras de aprovechar de mejor forma las 

capacidades institucionales y maximizar los recursos humanos y financieros empleados por los países del continente”, dijo 
la procuradora general de la República, Marisela Morales. En el marco de la Conferencia Internacional para el Estable-

cimiento del Esquema Hemisférico de Cooperación contra la Delincuencia Transnacional, se determinó que el plan de 
acción tiene dos frentes básicos: uno el técnico político, y el otro operativo. El primero recomienda la creación dentro de 

la Organización de Estados Americanos, de una Comisión Interamericana contra la Delincuencia Organizada 
Transnacional, que tenga entre sus funciones principales promover la creación de los instrumentos internacionales 

suscritos en materia de delincuencia organizada, como la Convención de las Nacionales Unidas contra la Delincuencia 

Organizada Transnacional, conocida como Convención de Palermo y el Plan de Acción Hemisférico contra La Delincuencia 
Organizada Transnacional, que la comisión incentivo la adopción de políticas publicas en materia de prevención, 

aplicación de la ley, reinserción social, atención a víctimas, elaboración de estudios, intercambio de mejores prácticas. 
Asimismo, se reveló que se incluye una recomendación para restructurar los esfuerzos de la Secretaría de Seguridad 

Multidimensional de la propia OEA. “El operativo contempla la instalación del Centro Coordinador de las Américas contra 

la Delincuencia Organizada Tras-nacional, que cuente con autonomía técnica, operativa, financiera, en el cual se 
integraran virtual o presencial, entre enlaces técnicos de los estados participantes, que permita coordinar acciones en 

tiempo real”, agregó Morales. El primer titular del Centro Coordinador de las Américas contra la Delincuencia Organizada 
Transnacional va a ser un mexicano y la sede estará en México. Por su parte, la fiscal de Guatemala, Claudia Pazzi, 

celebró la firma de los acuerdos ante un enemigo que no respeta fronteras para realizar actividades delictivas que 

afectan a toda la sociedad del continente. “La delincuencia organizada es un fenómeno regional que utiliza nuestro 
territorio para producir, traficar y vender drogas, armas, y estas estructuras criminales utilizan los mayores adelantos de 

la tecnología y tienen presencia continental”, indicó. Tan solo en Guatemala los efectos se mostraron con crudeza en 
2009, cuando hubo 46 muertos por cada cien mil habitantes, cifra que se ha reducido a raíz de la cooperación con otros 

países en renglones como el intercambio de información, por lo que confió en que el Compromiso Chapultepec acelere 
este proceso de restauración de la paz social en su país y en el continente. “De algún modo se ha golpeado a las 

organizaciones criminales, pero esto aún es insuficiente, estamos a punto de dar un salto cualitativo (...) en el esquema 

hemisférico de cooperación contra la delincuencia organizada transnacional, porque tiene la facultad de ser integral (...) 
El combate a la delincuencia organizada no es un asunto sectorial, sino un asunto de Estado y el Centro de Coordinación 

de las Américas, aglutina inteligencia, policías y fiscalías de todos los países, es un avance extraordinario”, puntualizó. 
(redacción, página 18) 

Criterio-Desaconsejan rescate para estados deudores: Expertos en transparencia desaprobaron la propuesta del 

PRD en el Senado para aplicar “rescates” federales a los estados y municipios que se han sobreendeudado. Entrevistados 
por separado en el marco de la Novena Semana de la Transparencia, coincidieron en que se debe responsabilizar a los 

gobernantes que contraigan irresponsablemente los pasivos y regular el tema. “Rescatar a los estados se convierte 
inmediatamente en una carga para los ciudadanos, y no se responsabiliza a las autoridades que en su momento tomaron 

la decisión de endeudar a las generaciones”, señaló Sigrid Arzt, comisionada del IFAI. “A los primeros que tenemos que 

hacer responsables de esos actos son a los gobernadores que estaban en funciones y eso ayudaría a saber con precisión 
los montos, tiempo y soportes de la deuda”, agregó. La comisionada presidenta del IFAI, Jacqueline Peschard, señaló a 

su vez que las deudas de los estados tienen que ver más con controles fiscales y prevención. “Difícilmente se puede 
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hacer un manejo eficaz de los recursos públicos que tienen asignados los distintos niveles de gobierno, si no se trabaja 

en el marco de los servidores públicos íntegros, servidores públicos que no solamente van a acotar la corrupción sino a 

prevenirla desde antes de que esta se genere”, señaló. Eugenio Monterrey Chepov, de la Conferencia Mexicana de 
Acceso a la Información Pública, agregó que en todo caso, las deudas estatales y municipales son procesos que deben 

transparentarse. “Cualquier toma de decisión, cualquier bolsa o recurso que se destine a los estados debe 
transparentarse y de eso debemos estar atentos ciudadanos y organismos garantes de la transparencia”, dijo. A su vez, 

el gobernador de Oaxaca, Gabino Cué, propuso un marco regulatorio para temas de endeudamiento de estados y 

municipios. “Más que hacer una especie de Fobaproa, me gustaría más apostarle a que revisáramos en las entidades 
federativas cuáles son nuestros déficits y a qué se deben. En nuestro caso tenemos uno muy grave que es el educativo, 

igual que en 25 estados, entonces para gasto corriente no nos podemos endeudar”, refirió Cué. Precisó que en su caso 
recibió un estado con una deuda de más de 6 mil millones y que al final de cuentas los afectados son los ciudadanos. 

(redacción, página 19) 

Criterio-Quiere PRI rasurar iniciativa de FCH: Las bancadas del PRI y PVEM pretenden modificar el proyecto 
preferente de reforma del presidente Felipe Calderón para que las obligaciones en materia de transparencia y 

contabilidad entren en vigor hasta el 31 de diciembre de 2013 para los estados, y hasta el 2016 para los municipios. 
Según la argumentación en el análisis interno del tricolor, la intención es cambiar el contenido de los artículos transitorios 

para permitir que las administraciones locales se adapten a los nuevos requerimientos. De entrada, la propuesta priísta --

que fue consultada con el equipo de transición del Presidente electo, Enrique Peña Nieto--, plantea que las nuevas 
disposiciones de la Ley General de Contabilidad Gubernamental tengan vigencia no seis meses después de que las 

apruebe el Congreso, sino medio año después de que las vote el Consejo Nacional de Armonización Contable. Además, 
los priístas también proponen modificar los plazos para que los gobernadores informen sobre las plazas de burócratas, 

trabajadores de salud, maestros y comisionados del SNTE. El proyecto del presidente establece una periodicidad de tres 
meses para rendir cuentas sobre el tema. Sin embargo, el PRI busca que los informes se presenten sólo dos veces al 

año. En otros apartados, el tricolor considera que las Secretarías de Hacienda y la Función Pública no deben publicar el 

programa anual de evaluación en sus páginas oficiales de internet. Por otro lado, el PRI deja sobre los hombros del 
Consejo de Armonización Contable la responsabilidad de enviar a las comisiones de Hacienda del Congreso --en un plazo 

máximo de seis meses-- propuestas de reforma en materia de Registro de Deuda Pública y el plan de acción para que los 
gobiernos puedan cumplir con los plazos establecidos en las nuevas disposiciones. Proponen además que la Auditoría 

Superior de la Federación envíe al Congreso un diagnóstico en el que señale las áreas de opacidad en la ejecución del 

gasto federalizado y las propuestas para transparentarlo. (redacción, página 19) 

Criterio-Peña propone ampliar comercio ante Rousseff: El presidente electo de México, Enrique Peña Nieto, se 

reunió ayer en Brasilia con la mandataria Dilma Rousseff, oportunidad en la que se pronunció a favor de ampliar el 
comercio bilateral. En declaraciones tras reunirse con Rousseff en el Palacio de Planalto, sede del Ejecutivo brasileño, 

Peña Nieto dijo que “más que limitar (las relaciones comerciales entre México y Brasil), tenemos que ampliarlas”. El 

electo mandatario mexicano, que asumirá el poder el 1 de diciembre próximo, defendió la revisión de los límites de 
importación de vehículos producidos en suelo mexicano. “La mejor forma de poder solucionar el tema es generando 

mayores incentivos, sobre todo para esta relación de libre mercado que, en este tema particularmente (automotriz), ya 
habían sido generados”, dijo. Peña Nieto subrayó, en ese sentido, que “más que limitar los flujos (comerciales), creo que 

se debe ampliar la relación comercial de México con Brasil y de Brasil con México. Esa debe ser la perspectiva”. Peña 

Nieto aseguró que salió “plenamente optimista” tras el encuentro que sostuvo este jueves con Rousseff en Brasilia, a 
donde llegó el martes pasado en el marco de una gira latinoamericana que también lo llevará a Chile, Argentina y Perú. 

Peña Nieto se pronunció también a favor de que los dos países adopten una postura de “complementariedad económica”, 
al advertir que “no debe haber un clima de competencia, sino que de complementariedad”. Medios locales recordaron 

que ambos países firmaron en 2002 un acuerdo comercial, mediante el cual se exime del Impuesto de Importación a la 

venta de vehículos mexicanos a Brasil. Las importaciones del país también están libres de aumento de 30 puntos 
porcentuales en el Impuesto sobre Productos Industrializados (IPI), establecido a fines del 2011 como forma de valorizar 

la producción interna. Una revisión del acuerdo original, realizada este año, estableció que la exención es válida hasta el 
techo de los 1.45 mil millones de dólares en vehículos importados, y la propuesta actual del gobierno es reevaluar esa 

cota. El intercambio comercial entre México y Brasil, según cifras oficiales, creció casi 18 veces entre 1990 y 2011, al 
pasar de 527 millones 395 mil dólares a nueve mil 452 millones 832 mil dólares. El principal producto de exportación de 

México a Brasil son los vehículos de entre mil 500 y tres mil centímetros cúbicos, sus partes y accesorios, además de 

“ácido tereftálico y sus sales”. México, en tanto, también importa desde Brasil vehículos de entre mil 500 y tres mil 
centímetros cúbicos y “mercancías para el Programa de Promoción Sectorial de la Industria Siderúrgica”. 8redacción, 

página 20) 
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Criterio-Ventila la SFP a dependencias por corruptas: El secretario de la Función Pública, Rafael Morgan Ríos, 

aseguró que las dependencias donde se detectan los mayores problemas de corrupción en la Administración Pública 

Federal son el IMSS, el ISSSTE, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) y Pemex. “Se puede decir que las 
dependencias que tienen más problemas de corrupción son las que tienen más ventanillas. Entonces la que tienen más 

servicio al público, el Seguro Social ha tenido muchos problemas, también el ISSSTE; el que tiene más obra pública, pues 
la SCT tiene mucha obra pública, tiene muchos problemas; también Pemex, son las instituciones que más estamos 

vigilando y donde estamos encontrando más problemas”, indicó. Entrevistado durante la Novena Semana Nacional de 

Transparencia, el funcionario señaló que por el contrario, la Secretaría de Salud, la Secretaría de Hacienda y la Secretaría 
de Agricultura son las dependencias federales que presentan menos casos de corrupción. Morgan Ríos refirió que 49 mil 

personas han sido sancionadas en el sexenio por actos de corrupción, con castigos que van desde amonestaciones hasta 
cuestiones penales. Dijo que 9 mil 500 de estas personas son funcionarios de alto nivel; es decir, de director de área par 

arriba. Como retos para la próxima administración, señaló que se debe seguir mejorando la forma en que se controla la 
obra pública, las adquisiciones y las compras. “En el estudio que hicimos nosotros ahí estaban los principales motivos y 

causales de elementos de corrupción, en la licitación y contratación tanto de obra pública como de las compras, y ese 

trabajo se tiene que continuar”, instó. Además de las licitaciones y contrataciones en obra pública y en compras, dijo que 
también es un reto que algunas obras no se terminan, lo que es motivo de sanción; que otras obras se terminan 

atrasadas, y otras más con exceso de presupuesto. Aseguró que quedarán pendientes varios casos para la próxima 
Administración, como el de Pronósticos o el de FOVISSSTE, donde se detectó a funcionarios que se subieron el sueldo 

para que les dieran créditos. (redacción página 21) 

El Universal-Reforma laboral, sin consensos: La iniciativa de reforma laboral propuesta por el presidente Felipe 
Calderón divide a partidos políticos, sindicatos, empresarios y autoridades. En un foro organizado por este diario para 

analizar la propuesta, todos los participantes coincidieron en que no representa una solución de fondo a problemas como 
empleo y economía, pero las partes gubernamental y panista la consideraron necesaria. Todos señalaron, en cambio, que 

el país requiere un nuevo marco jurídico en materia laboral. En el encuentro, al que también asistieron académicos, se 

señaló que hay coincidencias en la mayoría de la propuesta, pero se anticipa discusión en al menos 30 artículos de unos 
200 que podrían ser modificados de la Ley Federal del Trabajo. Los asistentes avalaron la necesidad de poner orden en 

las Juntas de Conciliación y Arbitraje, así como en abogados que abusan y propician el alargamiento de los juicios para 
ganar más dinero a costa del trabajador y de la empresa. Ayer, en declaraciones por separado, el dirigente nacional del 

PRI, Pedro Joaquín Coldwell, aseguró que la forma se aprobará, pero con “ajustes y modificaciones”. (Ixel González, 

primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

Promisorio futuro de Pemex: Si Manlio Fabio Beltrones, en la Cámara de Diputados, propone “echar al bote de la 

basura los viejos tabús y dogmas” que impiden la participación de capital privado en Pemex; si su correligionario en el 

Senado, Emilio Gamboa, desliza que pudiera estar ya lista una iniciativa de reformas para abrir el sector energético a 
inversiones inclusive extranjeras, y si Enrique Peña Nieto pidió (ayer también) a la presidenta de Brasil “poder conocer a 

mayor profundidad la reforma que se utilizó para modernizar Petrobras, porque este modelo es lo que queremos hacer 
en México para la empresa que es de todos los mexicanos”, se está frente a lo que no solo parece, huele, vuela y sabe a 

pato, sino que, efectivamente, es pato. Previsibles, los gemidos, lloriqueos, marchas y bloqueos de quienes, con pura 

superchería, se han opuesto a la modernización de la principal empresa de México. Los mismos que, sin argumento 
alguno para descalificar la experiencia brasileña o cubana en la materia, hacen turismo “revolucionario” para besar las 

manos de los líderes socialistas de Brasil y Cuba...  (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-En privado… 

El panismo: yo, perdedor: No cabe duda que uno de los mayores retos en la vida es aceptar una derrota. Y el Partido 
Acción Nacional está dando lastimeras muestras de eso al negarse a reconocer que, como partido, perdió 

estrepitosamente la elección presidencial, derrota que anda buscando a quien endosar a fin de eludir los costos que la 
actual dirigencia se niega a asumir. Primero fue un video en el que varios de sus diputados responsabilizaban al 

presidente Calderón, ahora una encuesta, de esas que tanto critica Gustavo Madero, en la que concluyen que el 

resultado del 1 de julio se debió, primero, a la selección de una mala candidata y, segundo, a la política federal contra la 
delincuencia organizada. El 39 por ciento de los panistas culpa de la derrota a Josefina Vázquez Mota, 36 por ciento a la 
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violencia generada en la lucha contra el narcotráfico, l5 por ciento a malos gobiernos panistas y 3 por ciento al PAN. Y 

después de ese 3 por ciento, los dirigentes panistas sacaron la champaña y brindaron: nos derrotaron los elementos, no 

el partido y, por ende, no fueron ellos. ¡Salud! Este brindis y esa encuesta retratan la lejanía de las cabezas panistas con 
la realidad, con la sociedad, y ya no se diga con sus militantes. Aceptar, y sobre todo publicitar, que perdieron la 

Presidencia por haber seleccionado una mala candidata y por la política de seguridad de Calderón es recurrir al método 
avestruz que niega la realidad dejando al aire una zona corporal muy vulnerable. Pero ellos están en eso, y en lo que sea 

necesario, para ocultar la mala campaña que hicieron y la peor gestión de partido, lo que confirma que no entendieron el 

mensaje de los electores ni la lectura de la realidad. Y entonces, si la derrota del 1 de julio fue asunto de otros y no de 
ellos, ahí se quedarán, sin cambios, lo que no  deja duda de por qué perdieron la Presidencia de la República: por su 

culpa, por su culpa, por su gravísima culpa. ¡Vamos! Para que me entiendan. Yo, perdedor. RETALES 1. ARREBATOS. 
El diputado del PRD Fernando Zárate agandalló las oficinas de diputados del PT aprovechando la complicidad de la 

noche. Silvano Aureoles lo negó. ¿Así se van a llevar?, 2. PENAL. Conforme pasan las horas se confirma el desastre que 
era el penal de Piedras Negras, Coahuila, donde el lunes se registró la segunda fuga más importante en la historia del 

país: 132 reos. Ahora se descubre que las cámaras de videovigilancia tenían años de no funcionar. ¿Cuántas cárceles así 

hay en México?, y 3. ONU. El presidente Felipe Calderón hablará por última vez como jefe de Estado ante el pleno de las 
Naciones Unidas en Nueva York.  Nos vemos el martes, pero en privado (Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que según los asistentes al encuentro de la presidenta brasileña, Dilma Rousseff, con Enrique Peña Nieto, “la 

química fue tal” que se augura el nacimiento de una gran relación de colaboración entre los gobiernos de Brasil y México. 

La construcción de acuerdos con los brasileños no es poca cosa, adelantan los expertos económicos del presidente electo, 

pues se trata de un mercado de 300 millones de habitantes con un gran potencial para las exportadoras nacionales. 

:Que Eduardo Sánchez, vocero del equipo de transición de Peña, se estrenó ayer en su primera conferencia de prensa 
con los medios nacionales. 

Precisamente para dar detalles sobre la visita a Brasil, donde su jefe le entró al primer tema de reforma estructural en la 
agenda de su gobierno: la urgente transformación de Pemex. 

:Que departiendo como grandes amigos se vio a los secretarios de la Defensa Nacional, Guillermo Galván, y de 
Marina, Francisco Saynez, platicando con el embajador de Estados Unidos en México, Anthony Wayne. 

El encuentro en el Castillo de Chapultepec provocó un fuerte abrazo y algunas risas, como para dejar claro que el 

incidente en Tres Marías, Cuernavaca, no afectó la relación entre ambos países. 

:Que el general Raúl Macías Sandoval y el almirante Raúl Galván Villanueva, ambos del PRI, tienen prácticamente 

amarradas las presidencias de las comisiones de Defensa Nacional y de Marina en la Cámara de Diputados, 
respectivamente, aunque los priistas no quieren que se cuenten como parte de su “cuota de comisiones”, sino que se 

consideren designaciones por default. 

El perredista José Ángel Ávila se perfila para presidir la Comisión del Distrito Federal con la bendición de Marcelo 

Ebrard y Miguel Ángel Mancera; es más, dicen que hasta es bien visto en la bancada liderada por Manlio Fabio 
Beltrones. 

:Que Ronald DePinho, presidente del MD Anderson de Houston —el centro especializado en atención del cáncer más 
grande del mundo—, firmó un acuerdo de colaboración con el secretario de Salud, Salomón Chertorivski, y el director 

del Instituto Nacional de Cancerología, Alejandro Mohar; el testigo de honor fue el empresario Ángel Losada, quien 
es miembro del consejo internacional del MD Anderson. 

(redacción, página 04) 
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Criterio-Jaque Mate... Morir en prisión 

Cuando se dio a conocer el fallecimiento de Rubén Zuno Arce, el cuñado del ex presidente Luis Echeverría, en una cárcel 

de Florida, Estados Unidos, leí un comentario en la página electrónica de un diario que decía: “Una rata menos”. 

El veredicto popular de culpabilidad parece firme, pero la información disponible sugiere lo contrario. Zuno parece haber 

sido víctima de una venganza de la Drug Enforcement Agency, la DEA, contra el gobierno de México sin tener nada que 

ver con los crímenes que se le atribuyeron. 

Zuno fue acusado de haber participado en los homicidios de Enrique Camarena, un agente de la DEA, y de un piloto 

mexicano, Alfredo Zavala. Las principales pruebas eran declaraciones de tres testigos protegidos, todos ex policías 

mexicanos, los cuales fueron aleccionados y pagados para presentar las declaraciones que quería la dependencia. 

La otra prueba era el supuesto hecho de que el rancho en que fueron hallados los cuerpos era propiedad de Zuno. De 

nada sirvió que éste presentara documentos que demostraban que había vendido el predio con anterioridad y que no 

tenía control sobre él cuando ocurrieron los hechos. La posición del fiscal estadounidense, que el jurado aceptó sin 
cuestionar, fue que México era un país tan corrupto que cualquiera podía obtener documentos falsos. No hubo ningún 

intento de la autoridad por saber si realmente los registros que demostraban la venta del predio eran verdaderos. 

Uno de los testigos, el ex policía federal Héctor Cervantes, se retractó posteriormente de su testimonio ante notario 

público. Afirmó que el fiscal del caso, Manuel Medrano, lo había presionado para declarar en contra de Zuno. Esta 

retractación no fue tomada en cuenta por las autoridades estadounidenses. 

Los testigos no sólo incriminaron a Zuno sino también a los ex presidentes Miguel de la Madrid y José López Portillo, así 

como al ex secretario de la Defensa Juan Arévalo Gardoqui y al ex secretario de Gobernación Manuel Bartlett. Los 

testimonios hablaban de una supuesta reunión, inspirada en escenas de El Padrino, en la que estos personajes tomaban 
decisiones como capos del narco. La historia, inverosímil desde un principio, demostró ser falsa porque era físicamente 

imposible que estos personajes hubiesen participado en tal encuentro. Ninguno de esos altos funcionarios fue acusado 
formalmente, pero nadie se preocupó por las mismas falsedades en el caso de Zuno. 

Además de Zuno también fue procesado por el homicidio de Camarena el médico Humberto Álvarez Machain. De hecho, 

éste fue secuestrado en Guadalajara y trasladado ilegalmente a Los Ángeles, en Estados Unidos, para ser consignado, 
según se afirmó, por haber aplicado drogas a Camarena durante su tortura. Los tribunales, sin embargo, lo dejaron en 

libertad al encontrar que las acusaciones no tenían sustento. 

Para la DEA el tema de Camarena se hizo “personal” más que jurídico. Poco importaba que no hubiera pruebas en contra 

de Zuno o de otros acusados. Muchos agentes de la DEA estaban convencidos de que el gobierno mexicano estaba 

involucrado no sólo en el homicidio sino en el negocio del narcotráfico. Zuno era así un símbolo: un hombre que, por ser 
cuñado de un ex presidente, representaba a un sistema político corrupto. 

No se necesitaba más. Por eso Zuno permaneció 23 años en la cárcel y murió en ella este 19 de septiembre. El proceso 

nunca tuvo que ver con los actos de los que se le acusaba. Era una simple venganza contra el sistema político mexicano. 

APLAUSOS 

El presidente Calderón hizo un reconocimiento ayer al jefe de gobierno electo del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, 

lo cual provocó un nutrido aplauso en la comida de la Cumbre de la Comunicación. Lejos han quedado los tiempos en 
que los políticos de izquierda evitaban al presidente Calderón. La mayor ovación, sin embargo, fue para Luis Fernando 

Tena, el técnico de la selección olímpica. (Sergio Sarmiento, página 21) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

Visiones radicales del Movimiento #YoSoy132: De acuerdo a una nota de Silvia Garduño en Reforma, el 
movimiento estudiantil #YoSoy132 continúa en su lucha contra Enrique Peña Nieto, Presidente electo, pero existen 

diferencias en cómo hacerlo. Hay diversas corrientes e ideas. Conviven posiciones moderadas y radicales. Están los que 

piensan que la protesta debe hacerse dentro del marco jurídico e institucional y lo que creen que eso está podrido por lo 
que es necesario armar una revuelta social. Gracias al artículo mencionado, encontré el sitio www.rebelion.org donde se 

publican posturas de la izquierda revolucionaria. Ahí se pueden encontrar opiniones de los elementos más radicales del 
#YoSoy132 que, de acuerdo a Garduño, está integrado por estudiantes de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, 

por la ENAH, el IPN y, para mi sorpresa, mi alma máter, El Colegio de México. A continuación reproduzco tres opiniones 
representativas del sector más radical del Movimiento #YoSoy132: “No se puede conciliar ni dialogar con quienes han 

pisoteado las leyes, han masacrado al pueblo y pretenden entregar los bienes de la nación a los grandes capitalistas. Las 

consecuencias de haber aceptado un fraude electoral en 2006 se tradujeron en una absurda guerra que le costaron casi 
100 mil muertos al país. Aceptar un nuevo atropello sin siquiera llamar a movilizarnos y a resistir de forma decidida, 

implicará enfrentar un escenario de desastre para los próximos seis años, en los que las posibilidades de realizar una 
transformación pacífica del país serán cada vez más difíciles. ¡Aún estamos a tiempo de revertir esta situación! 

¡Pongamos todo nuestro empeño y combatividad para impedir que Peña Nieto asuma el poder! ¡Hagamos que 

#YoSoy132 pase a la historia como un ejemplo de entereza, valor y resistencia frente a quienes pretendían hacer 
retroceder los derechos y las condiciones de vida de la población mexicana a la época colonial!” Nahúm Monroy, 

#YoSoy132: Lo que está en juego “En algunos sectores del movimiento #YoSoy132, no la mayoría claro está, existe la 
intención de radicalizar el movimiento contra la imposición de Enrique Peña Nieto. Estos sectores pugnan por 

radicalizar y agregarle ‘contundencia’ a las acciones, los estados del interior de la República (Puebla, Veracruz, Baja 
California, Coahuila, etc.) están poniendo la muestra del arrojo que quizás necesitamos para trascender y elevar la lucha 

a otro nivel, temerle a eso e intentar contener o limitar estos esfuerzos es la peor de las incongruencias. Ante estas 

acciones y posicionamientos se desvelan o desnudan las verdaderas posiciones de otros actores que se han aglutinado en 
torno al #YoSoy132. Nos referimos a la socialdemocracia reformista que, a pesar de sostener la bandera de la lucha, en 

este momento, no aspira sinceramente a detener la imposición de Peña Nieto, ni está impulsando el desarrollo de 
procesos organizativos que puedan desembocar en el fortalecimiento de esta lucha. A lo que realmente aspira la 

socialdemocracia en la presente coyuntura es a fortalecerse, a reclutar nuevos cuadros, a empoderarse para, desde 

posiciones menos débiles, seguir negociando cotos de poder con el Estado a expensas del movimiento social y de quienes 
si están dispuestos a dar la vida en las calles. Ha quedado demostrado históricamente que la socialdemocracia no tiene 

inconveniente en negociar la sangre del pueblo”. Olegario Chávez, De los manuales de la CIA a la moderación de la 
socialdemocracia en el #YoSoy132 “Quienes en la práctica se han comportado como policías del movimiento ‘pacífico’, al 

señalar, censurar, condenar o prohibir ciertas acciones, lo han hecho siguiendo, consciente o inconscientemente, una 

serie de recetas y lineamientos creados específicamente para neutralizar las protestas sociales y conducirlas a la derrota. 
Es de esta manera que la ‘acción no violenta’ queda siempre como dependiente e impotente frente a la violencia 

estructural. Precisamente, en una situación donde la violencia material estructura las relaciones sociales, es necesario 
combatirla materialmente, ‘la violencia material no puede ser derrocada sino con la violencia material’. Hacer lo contrario 

es dar palos de ciego y dárselos a uno mismo.” Daniel Rantés, Gene Sharp y el #YoSoy132 (o de cómo llevar la 
protesta social al fracaso) (Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

SNTE: Falla Moreno Valle en Puebla  

  
EL GOBERNADOR aliancista de Puebla, Rafael Moreno Valle, “aliado estratégico” de la maestra Elba Esther Gordillo, 

presidenta del SNTE, quedó mal con su mentora política, pues permitió que los más evidentes adversarios políticos de la 

maestra dinamitaran las asambleas para cambiar dirigentes gremiales en las secciones 51 y 23, cuando el congreso 
nacional del sindicato magisterial está ya a la vista. Estaba previsto que los nuevos dirigentes seccionales fueran cercanos 

a la señora Gordillo, lo que no ocurrió. Irónicamente, el relevo en la sección 51 es Jorge Luis Barrera de la Rosa, uno de 
los principales operadores de Javier López Zavala, el ex candidato del PRI a la gubernatura contra el que contendió 

Moreno Valle.  

   
NI LOS PANISTAS se han puesto de acuerdo para sacar adelante la iniciativa preferente en materia laboral, enviada por 

el presidente Felipe Calderón al Congreso. La secretaria del Trabajo, Rosalinda Vélez, acudió hace unos días a San Lázaro 
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para explicarla a los diputados panistas, pero no tuvo mucho éxito. No se diga en las bancadas del PRI, a cargo de Manlio 

Fabio Beltrones, y del PRD, bajo la conducción de Silvano Aureoles. Los grupos parlamentarios priísta y perredista no le 

encuentran mucho sentido a aprobar unas 170 modificaciones al marco laboral, al que por cierto bautizaron como “Ley 
Lozano”, en referencia al ex secretario del Trabajo y ahora senador, Javier Lozano. El pronóstico legislativo para la 

propuesta de Felipe Calderón es negativo.  
   

LOS BRASILEÑOS son muy rígidos con el protocolo en las visitas de presidentes y jefes de gobierno extranjeros, tanto 

que pusieron a sudar a los representantes de la embajada mexicana en Brasilia. Desde muy temprano, funcionarios 
mexicanos explicaron al equipo del presidente electo Enrique Peña Nieto que la mandataria Dilma Rousseff no ofrecería 

una recepción similar a la que le dispensaron los presidentes en Colombia y Guatemala. “No es una grosería ni una 
decisión de la presidenta, sino el procedimiento regular”, argumentaban. Don Enrique llegó al Palacio Planalto e ingresó 

por una puerta lateral. Subió al cuarto piso donde lo esperaba Rousseff y posaron a las cámaras. Salió por la misma 
puerta. Usos y costumbres locales.  

   

SON BIEN conocidos los afectos político-electorales del senador priísta Emilio Gamboa Patrón por sus compañeros del 
Partido Verde Ecologista de México. Don Emilio se mostró muy sonriente y de buen humor con los líderes parlamentarios 

del Verde, Jorge Emilio González y Pablo Escudero, al concluir la sesión plenaria del jueves. Pero su cariño fue más 
expresivo cuando se acercó a su compañera senadora, también del Verde, Ninfa Salinas, para saludarla y llamarla “mi 

consentida”. La alianza PRI-PVEM está más fuerte que nunca, ahora en el Congreso de la Unión.  

   
LA CIUDAD de México pinta muy internacional para este viernes. Tres ex presidentes y jefes de Estado van a presentarse 

en dos eventos distintos para dictar conferencias sobre el país y la región latinoamericana. La Fundación Telmex trae al 
ex mandatario brasileño Luiz Inácio Lula da Silva y al ex primer ministro de Reino Unido, Tony Blair, para participar en el 

foro “México Siglo XXI”, programado en el Auditorio Nacional ante unos 10 mil becarios. En otro sitio de la metrópoli, el 
Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales, Comexi, tiene como invitado al ex presidente español José María Aznar, 

quien dicta una conferencia denominada “América Latina, una agenda de libertad”.  

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

CON SU iniciativa de reforma laboral Felipe Calderón puso a prueba la modernidad de la nueva camada de diputados... y 

salieron reprobados. 

POR MÁS que los priistas se unten gel en el copete para sentirse modernos, la realidad es que les gana la matraca 

cetemista. 

ASÍ pues, nada de que los trabajadores le exijan cuentas a sus sindicatos sobre sus recursos. La única ruta del dinero 
que se podrá seguir será la que deje el Ferrari del líder en el pavimento. 

Y POR SUPUESTO tampoco pasará esa locura de que las elecciones internas sean mediante voto secreto. ¡Si no se trata 
de que sean democráticas! 

A LA REFORMA ya le echaron montón PRI, PRD, lopezobradoristas, por supuesto los verdes, también el SNTE, la CROC, 
la CTM, la UNT, lo que queda del SME... ¡y los que se acumulen! 

EL CUESTIONADO Edelmiro Sánchez pasó de ser un oscuro operador en el PAN a convertirse en el dolor de cabeza de los 

panistas. 

SU NOMBRE surgió luego de que fuera asesinado en Nuevo León el blanquiazul Hernán Belden, con quien supuestamente 

estaba arreglando algunas operaciones políticas. 

Y AUNQUE es ampliamente conocido dentro de Acción Nacional... ¡nadie quiere hablar de él! 
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LO QUE se sabe es que Edelmiro es gran amigo de Jorge Villalobos, vicecoordinador parlamentario y auténtico brazo 

derecho de Gustavo Madero. 

A SÁNCHEZ se le adjudican milagritos como el tráfico de candidaturas y el inflado del padrón panista en algunos estados. 

OTRO gran amigo de Edelmiro es el coordinador legislativo, Luis Alberto Villarreal. Ya le andaban ofreciendo la 
administración de los dineros de la bancada... hasta que se atravesó el caso Belden. 

PERO, BUENO, Edelmiro, Villalobos y Villarreal no sufren ni se acongojan pues tienen claro que en la política unas veces 

se gana... y otras veces se gana más. 

ALLÁ en Washington la grilla se vistió de bata blanca y se colgó el estetoscopio. 

LOS PAÍSES integrantes de la Organización Panamericana de la Salud eligieron a Carissa Etienne, de Isla Dominica, como 

su nueva directora. 

LO INTERESANTE es que, según dicen, quien jugó un papel central fue Salomón Chertorivski. 

CUENTAN QUE el secretario de Salud emprendió un durísimo cabildeo en favor de Etienne que, a la postre, le provocó un 
shock al grupo que tradicionalmente ha dominado la OPS. 

DE ESA FORMA Argentina y Brasil se toparon con el frente liderado por México que resultó más efectivo que un comando 

de glóbulos rojos. 

UNA DE DOS: o los agentes de la SIEDO ya son bilingües o... who the hell were those boys? 

AYER fueron trasladados a la subprocuraduría los 12 agentes de la Policía Federal involucrados en el caso Tres Marías a 

fin de ser interrogados. 

LO EXTRAÑO es que hay quienes afirman haber visto en los interrogatorios a elementos que no parecían de la PGR, ¡sino 

de la DEA! 

PERO, bueno, nomás parecían gringos. ¿O sí eran? 

TREMENDO SUSTO se llevaron los mexicanos, pues en San Lázaro hubo dos apagones. 

EL TEMOR no era infundado, pues si con las luces prendidas los diputados hacen de las suyas, ¡imagínense a oscuras! 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

¿Sin violencia en las escuelas?: Tras la firma del convenio entre la UNESCO y el DIF estatal se planea realizar un 
diagnóstico en escuelas públicas de Hidalgo para diseñar estrategias que sirvan a este y otros estados en contra del 

bullying. Según lo dicho por las autoridades y el organismo internacional se pretende ubicar el fenómeno en los centros 
educativos, conocer el origen, tipificarlo, diagnosticar y desarrollar actividades y mecanismos sistemáticos para reducir la 

potencialidad del fenómeno, y finalmente monitorear. Además, se resaltó que en Hidalgo no existe un índice 

marcadamente elevado en esta materia, considerado que el estado es una de las entidades federativas del país con bajos 
índices de violencia y acoso escolar. Sin embargo, al no contar con un estudio oficial o una oficina encargada 

específicamente de este problema social tampoco podemos echar campanas al vuelo en la materia. Muchas de las 
denuncias hechas en años anteriores ante diversas instancias como Derechos Humanos, la propia SEP y las autoridades 
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de justicia han dado cuenta de casos en los que se denuncia violencia en aulas de primarias y secundarias, abusos de 

profesores, entre otras circunstancias que tal vez pasan desapercibidas y por lo mismo no son contabilizadas como 

violencia. Además, los maestros de primarias públicas en regiones apartadas del estado son juez y parte en las aulas. Si 
ellos no reconocen el problema antes que los propios niños, será imposible dar un paso adelante en este rubro y por lo 

tanto se tendrá una doble necesidad: subsanar el hecho de la violencia en las aulas e identificar la problemática cuando 
su origen proviene del mentor. Los padres de familia son una tercera parte involucrada y quizá la más fundamental pues 

según los principios pedagógicos –que al no ser experto puedo hablar de ellos por pláticas que he sostenido- son la base 

piramidal de la educación. Involucrar a todos los sectores podría ayudar de sobremanera a llegar a un verdadero 
diagnóstico que sea ejemplo a nivel nacional y en donde Hidalgo se posicione como el estado modelo en el combate a la 

violencia en los salones escolares. Agencia espacial Una vez más nos tocaron la fibra de la Agencia Espacial Mexicana 
ayer con la visita del astronauta de origen mexicano, José Hernández, quien en la conmemoración del décimo aniversario 

de la Universidad Politécnica de Tulancingo volvió a refrendar su apoyo a Hidalgo como sede de la oficina científica y de 
investigación en materia aeroespacial para el país. Quizá el apoyo moral no es suficiente pero si necesario en el momento 

en que el periodo de transición gubernamental en México requiere de planes y proyectos estratégicos para la nación. Este 

es uno de ellos.  (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

Las broncas del Mezquital son buenos negocios de vivos  

Ahora que está de moda la bronca entre El Botho (Cardonal) y El Rosario  Capula (Ixmiquilpan) -aunque todo indica que 
la tierra es de El Botho porque así lo dice una resolución presidencial-, queda de manifiesto que las broncas agrarias en el 

Valle son un negociazo, sobre todo para los líderes que encabezan los problemas y que le ruegan a Dios que nunca se 

arreglen, porque mientras eso no suceda, tienen el espacio abierto para hacerse de beneficios que van desde dinero 
hasta candidaturas, implementos agrícolas y otros logros que al final fortalecen sus organizaciones y desde luego sus 

bolsillos . Y como en el Valle los problemas se multiplican a lo largo y ancho de su geografía, por una pésima delimitación 
hecha por la autoridad agraria que dejó más dudas que certezas a la hora de fijar los límites en las resoluciones 

presidenciales, es la hora en que los problemas se multiplican sin que, por lo visto, se encuentre una solución válida para 

ellos, con un campo fértil para la presencia de líderes vivos que aprovechan las circunstancias para encabezar la ambición 
o el derecho de la gente del campo que exige sus derechos o lo que considere suyo, siempre azuzados por sus dirigentes 

que les prometen el oro y el moro si son persistentes en la lucha por la tierra. La lucha se da sobre todo en los bienes 
comunales y en la tierra ejidal. Y así, de manera cíclica, aparece en el escenario de la lucha uno de los problemas que se 

tienen. Si ahora está el de El Botho, mañana puede estar el de Dios Padre, para después dar entrada al de El Tephe, y 
una vez que se enfríe aparecerá el de Maguey Blanco. Y cada uno con su líder a la cabeza que exigirá solución al 

gobierno del estado fijando cómo debe ser una suma de dinero para que el problema se pueda arreglar, faltaba más. De 

esa manera la bronca medio se arreglará, y ese dinero irá a parar al bolsillo -dirán los líderes- de los campesinos, pero a 
la hora buena nadie sabrá dónde quedará, aunque todo mundo sabe que la mayor tajada va a la cuenta del líder en 

cuestión. Dicen que es negocio redondo. Y seguramente lo será porque cada uno de los problemas se reedita de manera 
periódica, como en fila india. Todo ello parece urgir encontrar una manera para darles solución de manera definitiva para 

acabar con un negocio que parece enriquecer a unos cuantos vivos que avivan el fuego de los problemas para después 

fijar precio para supuestamente arreglarlos. Alguna solución debe haber para que la gente del campo realmente se 
beneficie y se acabe con los coyotes que se dicen guías de esas comunidades y que sólo se benefician de sus problemas. 

Si los problemas siguen ahí pese a todo el dinero que se gasta para darles solución, quiere decir que hay vivos que sólo 
los ven como forma de hacer dinero. No hay de otra. *EL PROTAGONISMO DE REGIDORES AZULES DE PACHUCA Por 

enésima vez, el protagonismo de  los regidores azules de Pachuca ROXANA MONTEALEGRE y PABLO GÓMEZ salió a 

relucir ayer cuando con la lógica que tienen los busca-reflectores exigieron que el trabajo de la Comisión de Participación 
Ciudadana agilice su trabajo porque desde su punto de vista no camina como debe ser, pese a que la coordinadora de la 

misma la regidora priísta, CECILIA PÉREZ BARRANCO, les dio una repasada a  los panistas explicándoles con peras y 
manzanas que en este momento lo importante es la ratificación de los 80 consejos ciudadanos de colaboración que en su 

momento fueron nombrados y que establece el reglamento, y que si hace falta otro ejercicio parecido, se hará. Por lo 
pronto se acordó a una nueva sesión para el día 25 de este mes, en donde el punto central es la renovación de los 

consejos. Doña Roxana se distingue más por las provocaciones que hace que por su trabajo. 

Dicen que así se lo ordena su patrón. Que conste que dicen.  (Adalberto Peralta, página 02) 
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Vía Libre-deslinde… 

Damián Sosa, que desperdicio: Ex presidente municipal de Acaxochitlán y primera vez diputado local por el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) y ahora neopanista Damián Sosa Castelán, perdió la brújula política y camina como 

coordinador de la bancada de Acción Nacional (PAN) en la 61 Legislatura Local desorientado dando traspiés 
parlamentarios. A su regreso al Congreso del Estado, luego de la derrota que sufrió como candidato a diputado federal 

del PAN en Tulancingo, relevó en la coordinación de la bancada a Yolanda Tellería Beltrán por orden del dirigente estatal 

panista Alejandro Moreno Abud, desde entonces existe un estira y afloja en el grupo parlamentario blanquiazul. Pero lo 
más lamentable para los panistas es que en el informe de gobierno utilizó la más alta tribuna política del estado para 

intentar dirimir sus diferencias con el ex alcalde de Tulancingo, Jorge Márquez Alvarado, ya que en lugar de establecer el 
posicionamiento del PAN ante el Ejecutivo, criticó cantinflescamente la construcción de la nueva sede del ayuntamiento. 

Días después en el encuentro solicitado por la secretaria de Desarrollo Social Geraldina García Gordillo, para explicar las 

políticas a su cargo particularmente del Programa Alimentario Integral (PIA), ante el cuestionamiento efectuado por 
varios partidos en la sesión de informe de gobierno, volvió a fallar en sus planeamientos. En esta sesión Damián Sosa 

Castelán, se auto chamaqueo al cuestionar duramente el Programa Alimentario, cuando el tema aún no era abordado por 
la secretaria del ramo, lo que permitió a la funcionaria dar respuestas contundentes y salir bien librada de esa sesión que 

se convirtió en una comparecencia de más de tres horas. La posición de Sosa Castelán se ha vuelto incómoda para sus 
compañeros de bancada, pero también para la dirigencia estatal de Acción Nacional, donde ya se valora la decisión de 

relevarlo de la coordinación de la bancada, porque es claro que obedece a sus intereses personales y de grupo, no a los 

del partido. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

El tema de las cárceles, unas bombas de tiempo: Dice la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) que el 
sistema penitenciario es uno de los más grandes “lastres” del país y pese a la gravedad del asunto, las autoridades lo han 

tomado con “ligereza”. Algo semejante dijo ya en febrero pasado la Comisión de Derechos Humanos del Estado de 
Hidalgo (CDHEH) al concluir un recorrido por los centros carceleros de la entidad. Entonces, el ombudsman hidalguense 

concluyó que en la mayoría de los Centros de Readaptación Social (Cereso) y cárceles distritales, hay sobrepoblación, 

autogobiernos, violencia, corrupción y tráfico de drogas. Apenas hace tres semanas (jueves y sábado) hubo muestras de 
lo anterior, al ocurrir dos riñas al interior del Cereso de Pachuca, que causaron la muerte de dos internos. El secretario de 

gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, ofreció una inspección sobre el tema y adelantó que habría sanciones para los 
responsables, entre ellos cinco custodios del penal de Pachuca, el más grande y con una sobrepoblación del 20 por 

ciento. En febrero, de acuerdo con el diagnóstico de la CDHEH, la cárcel de Tizayuca presentaba condiciones 
infrahumanas para los internos y había riesgo de amotinamiento. De acuerdo con los datos del mismo organismo, en 

Hidalgo hay capacidad para 2 mil 541 reos y la población en febrero era de 3 mil 130. De ellos 2 mil 908 son hombres y 

222 mujeres. Las recientes evasiones en penales del norte del país y lo ocurrido en Pachuca debe alertar a las 
autoridades, a fin de que no se conviertan esos centros carceleros en bombas de tiempo, controladas por grupos 

delictivos que pongan en riesgo la endeble tranquilidad de los hidalguenses. Para la CNDH, el problema se ha agudizado 
porque a los centros penitenciarios no se les ha dotado de los recursos económicos y técnicos necesarios para realizar su 

trabajo. Un ex funcionario de Seguridad Pública recordó que a mediados de los 90 no era raro ver que se organizaran 

carreras de caballos en el interior del Cereso de Pachuca. Así que el tema no es nuevo.  (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… Hidalgo, aún lejos del crimen 

Calderón acerca la guerra contra el narco a la capital de México”. Así es como el diario español El País resume el anuncio 

de los patrullajes combinados entre policías y militares en Nezahualcóyotl, que comenzaron la noche del miércoles 
pasado. El diario señala en una nota firmada por Luis Prados que Neza es una “zona de guerra por el mercado de 

narcóticos” entre importantes bandas rivales del crimen organizado. 

La noticia es buena si se le quiere ver como una medida para combatir la delincuencia, pero mala para Hidalgo, un 

estado vecino a Neza, pues si es verdad lo que dice El País, entonces la guerra contra el narco se acerca peligrosamente 

a la entidad. 

Hidalgo, hay que reconocerlo, se ha mantenido alejado de los grandes crímenes. Es cierto que ya tuvimos la terrible 

experiencia de que asesinaran a un secretario de Seguridad Pública estatal, y que en ocasiones se den hechos violentos 

relacionados con ajustes de cuentas entre grupos rivales, pero si se le compara con otras regiones y entidades de 
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México, vivimos en un estado bastante seguro. 

Por eso preocupa que la violencia esté cerca de casa. Neza y sus municipios vecinos son tan grandes en población que es 

hasta cierto punto lógico que se den problemas de ese tipo. Hidalgo, como estado, no reúne la cantidad de habitantes 
que los municipios mexiquenses vecinos. Pero no hay que cantar victoria ni respirar aliviados por eso. Autoridades y 

ciudadanos debemos estar atentos para mantenernos alejados de las redes criminales. A Hidalgo le ha costado mucho 

ser un estado sin grandes problemas de seguridad; no es hora de que se pierda esa tranquilidad. (Manuel Baeza, 
página 17) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que la ausencia del presidente del Senado de la República, Ernesto Cordero Arroyo, en el informe de gobierno 

del alcalde de Tezontepec de Aldama, Asael Hernández Cerón, dejó amargo sabor de boca a los cientos de 
asistentes puesto que muchos hicieron el esfuerzo para saludar al ex presidencial entre los que destacaron el dirigente 

del PAN, Alejandro Moreno y varios delegados federales. Muchos pensaron que la tardanza del evento se debió a que 
esperaban a Cordero, pero no, era el edil que llegó hora y media tarde a su propio evento. 

: Que en un mini evento y un tanto cuanto ridículo, con duración de escasos cinco minutos, se llevó a cabo la entrega de 
la glosa del primer informe de gobierno del alcalde del municipio de Progreso de Obregón, Alfredo Zúñiga Avilés al 

que sólo acudieron cuatro regidores afines al edil, pues los demás emprendieron la huida. Para dar fe del protocolo, fue 
contratado un notario público para que no se pensara mal del acto. 

: Que a quien se la aplicaron por la administración tan controvertida que ha tenido fue al alcalde de Ixmiquilpan, 
Cipriano Charrez Pedraza, pues lo abandonaros regidores en pleno informe de gobierno. Fueron seis asambleístas los 

que decidieron salirse de la sesión y retirase del lugar. Bueno dicen que para empezar no llenó el recinto donde se 
celebró el informe y lo que hicieron más bulto fueron agremiados a la SION que dirige su hermano Pascual, pues 

llegaron alrededor de 150 personas y se tenían sillas para más de 500. 

: Que hoy se firmó un acuerdo interesante entre la UNESCO y el DIF estatal para revisar a fondo el tema del bullying 

en la entidad, se destacó que no se han registrado casos de suicidio por este acoso escolar a diferencia de otros estados, 
lo que hace más relevante este acuerdo que permitirá conocer como se encuentra Hidalgo en este tema que ha tomado 

fuerza en los últimos años y que sitúa a México en el primer lugar de bullying en secundarias. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

Se hizo un pacto de civilidad que han respetado porque en un principio pedían la posibilidad que hubiera fuerzas de tarea 

resguardando el predio, se mantuvo determinados días, después se hizo un pacto que nadie se metiera, lo hemos 
respetado, vamos avanzando” 

Fernando Moctezuma Pereda Secretario de Gobierno Estatal 

Hay una relación interesante, la violencia en los niños, niñas y jóvenes se va generando de experimentar 

comportamientos violentos en su entorno cercano como hogar o familia, eso se lleva a la escuela, y de ahí a la sociedad 
y la sociedad la sufre” 

Katherine Grigsby Titular de la oficina Unesco México 

Luego de recoger fruta en los campos, poder acceder a estudios universitarios y formar parte de misiones al espacio, me 
di cuenta que lo único que importa es la perseverancia y la voluntad para obtener lo que uno desea” 

José Hernández Astronauta y conferencista mexicano (Redacción, página 03) 
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Criterio-Se dice que… 

que será entre los días 27 de este mes y 12 de octubre cuando se conformen oficialmente la distintas comisiones en la 

Cámara de Diputados del congreso federal; seria muy bueno para la entidad que la diputada Nuvia Mayorga, ex 
secretaria de Finanzas del estado, llegara a presidir la Comisión de Presupuesto por su conocimiento sobre el tema. 

que con el nombramiento de Juan Benito Romero como director general de Educación Media Superior de la SEPH, a 

este funcionario se le premia por su nepotismo, deshonestidad y abuso de poder, toda vez desde hace quince anos se la 
ha pasado sobreviviendo o, mejor dicho, sobreviviendo en esa dependencia. Antes de esta designación era director 

académico del subsistema Cecyteh, donde colocó a un sinfin de familiares con las mejores plazas y prestaciones, 
otorgándoles también los mejores bonos. Ahora dicen muchos que, con su nueva responsabilidad, no tendrá limites para 

sus deshonestidades. 

que lo que ocurre en el municipio de Metztitlán no es obra de la casualidad, sino el descuido en el manejo de los asuntos 
de la administración municipal por un lado y, por el otro, la falta de atención en el distrito de parte del diputado local 

Crisóforo Torres, de quien comentan la falta de cumplimientos de cuando figuró como candidato. Entre otros reclamos 

que le hace la sociedad de su distrito es no haberles cumplido con la carroza que les ofreció para el servicio funerario en 
esa demarcación, y mucho menos con la gestión de obra publica para la región. Crisóforo Torres dejará de ser 

diputado en 2013 sin haber correspondido a la confianza del electorado que votó por el y por el PRI. 

que hoy, en la capital del estado, estará la procuradora General de la Republica, Marisela Morales, quien sostendrá 

una reunión con los siete procuradores estatales de la Zona Centro del país. Según ha trascendido, desde ayer por la 

tarde llegaron a Pachuca varios de los funcionarios participantes en el encuentro, y la seguridad en torno a la sede es 
más que evidente.. 

que los malosos dicen que con el nombramiento de Daniel Ludlow al frente de la representación de la Secretaría de 

Gobernación en el estado es un pago por haber contribuido a la derrota de Xóchitl Gálvez en la pasada elección 
federal, donde la tepatense era candidata a senadora, en fórmula con el propio Ludlow. Cualquiera supondría que el 

cargo del ex diputado sería apenas por unas cuantas semanas, pero todo parece indica que despachará hasta entrado el 
próximo año. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: La escuela en un buen lugar para ganarle terreno a la violencia  (redacción, primera 

plana) 

La Crónica-La Esquina… 

Emprender acciones orientadas a aminorar en principio y erradicar a largo plazo el problema de violencia escolar es uno 

de los objetivos presentes en la administración estatal, por ello la firma del convenio con UNESCO representa un avance 
en esta materia. El denominado bullying es un problema actual que, por fortuna, no es tan grave en las instituciones 

educativas de la entidad; sin embargo, la prevención resulta de suma importancia para frenar a tiempo los índices que 

registra la nación. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-José Calderón: Bajo la consigna de aportar al desarrollo regional de la entidad, el director general del Consejo 

de Ciencia y Tecnología del Estado de Hidalgo mantiene especial cuidado en que los programas, así como acciones entre 
sectores específicos, sean ejecutados a cabalidad para cristalizar más y mejores beneficios en cada zona. Del mismo 

modo, busca afianzar vínculos para apuntalar nuevos proyectos.  

Abajo-Jaime Allende: Llega a este espacio el titular del Ejecutivo en el municipio de Tula de Allende porque tras 
presuntas acciones impropias y agresiones, en el marco de los festejos patrios, el munícipe enfrentaría serios 

señalamientos de organizaciones como el Frente de Lucha Hidalguense e incluso, comentan, habría una recomendación 

de Derechos Humanos. Habrá que estar pendientes del desarrollo de este asunto.  

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 

VIAJE 

Hoy parten a la ciudad de Houston, Texas, el gobernador del estado de Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz, y la 

secretaria de Desarrollo Social, Geraldina García Gordillo. El objetivo de la misión de trabajo es poner en 
marcha la denominada “casa Hidalgo” en aquella ciudad estadounidense donde los hidalguenses que vivan 

en esa zona podrán tener contacto con su estado natal y participar de actividades diversas, según 
señalaron las autoridades del ramo. Esta oficina también ofrecerá servicios de asesoría para las familias 

hidalguenses. 

JUSTIFICACIONES 

La ola de robos de autos y casas en Pachuca se elevó en los últimos meses, lo que tiene preocupados a 

muchos capitalinos quienes ven en estas acciones un inminente riesgo de perder lo que con mucho 

esfuerzo han conseguido a lo largo de los años. Por su parte las autoridades reforzaron la vigilancia en zonas de 
conflicto que tienen bien identificadas, pero ni así disminuyen los índices de hurtos y demás delitos por lo que es 

previsible que existan modificaciones al interior de la policía municipal en los próximos días. 

SERVICIOS 

El problema del desabasto de agua se mantiene en muchas colonias de la capital hidalguense, así como en 

otros municipios. La falta de infraestructura y planeación, el tiempo y escaso presupuesto generan como 
consecuencia que la mayoría de los municipios hidalguenses sufran desabasto y escasez. A todo esto hay que 

agregar que cada día aumenta la demanda del líquido en nuevas colonias y barrios que crecen y crecen, lo que puede 

convertirse, en un futuro no muy lejano, en un verdadero conflicto social de grandes magnitudes, pues el agua resulta 
vital para la vida diaria. 

 (Redacción, página 02) 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio 

  
                                   Criterio                                                   Plaza Juárez 

 
Vía Libre 

 
 
 

 


